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Sancionada Lei para coofi cializar 
e proteger línguas indígenas  

Flamengo sonha com Neymar em 2025 

O governador do 
Amazonas em exer-

cício, Tadeu de Sou-
za, sancionou, nesta 

quarta-feira (19), a 
Lei Estadual que 

inclui 16 línguas indí-
genas como oficiais no Estado, além do 

português, como o Nheengatu (Língua 
Geral Indígena), o Tukano e o Baniwa. 

O ato foi realiza-
do em São 
Gabriel da 

C a c h o e i r a 
(a 852 quilô-
metros de Ma-
naus), consi-

derada a cidade 
mais indígena do Brasil.

Política 5
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Discussão de plano piloto para 
construção de unidades residenciais 

Dia a dia 9
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Palestras 
gratuitas no 
Amazonas 
Green 
Jazz 
Festival 



Manaus, quinta-feira 20 de julho de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora

Comprometida com 
a empregabilidade 
e geração de renda 
para a população, a 

Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Ino-
vação (Semtepi), ofertou 
4.334 vagas de emprego 
no Sistema Nacional de 
Emprego (Sine Manaus) 
ao longo do primeiro 
semestre de 2023, que 
compete do dia 1º de ja-
neiro a junho deste ano.
O Sine Manaus, sob a ad-
ministração da Semtepi, 
é responsável por pro-
porcionar um ambiente 
propício para a busca e 
oferta de emprego, reu-
nindo recursos e serviços 
que facilitem a inserção 
e recolocação profissio-
nal de trabalhadores no 
mercado de trabalho.

“Neste primeiro semes-
tre de 2023, estamos en-
frentando uma significa-
tiva onda de desemprego, 
o que tem levado mui-
tas pessoas a buscarem 
o auxílio do Seguro-De-
semprego. A quantidade 
de pessoas desemprega-
das é expressiva, e nossa 
equipe tem trabalhado 
incansavelmente para li-
dar com esse desafio e 
empregar o maior núme-
ro de pessoas possível”, 

frisou o diretor do Sine 
Manaus, Fábio Araújo.
Dentre as mais de 4 mil 
vagas, estão inclusos: 
10.286 trabalhadores en-
caminhados, 2.229 vagas 
preenchidas, além das 
660 parcerias firmadas ao 
longo do semestre. Para 
as Pessoas com Defici-
ência (PcDs), foram 384 
oportunidades ofertadas 

e 108 empresas que pro-
porcionaram empregos 
de inclusão da categoria.
Para o operário Azaf Ma-
mede, que atualmente 
trabalha como Operador 
de Atendimento, esta é a 
quinta vez que consegue 
um emprego com carteira 
assinada pelo Sine Ma-
naus. O trabalhador utili-
za os serviços do sistema 

desde os 18 anos de idade 
e já realizou dois cursos 
por intermédio do “Sine 
Qualifica”.

“Estou extremamen-
te satisfeito com o Sine 
Manaus. Acabei de con-
cluir a fase da experiência 
no meu novo trabalho e 
posso dizer que está tudo 
ótimo. Desde os meus 18 
anos, venho utilizando 

esse serviço, e só tenho 
a agradecer por tudo que 
conquistei por meio dele. 
Consegui tirar minha car-
teira digital e tive todos os 
procedimentos devida-
mente autorizados. Gos-
taria de enfatizar o quan-
to o Sine é um sistema 
valioso para quem busca 
oportunidades de empre-
go. Recomendo enfatica-

Ações da Prefeitura visam encaminhar população para vagas de emprego 

Prefeitura ofertou mais de 4 mil 
empregos no primeiro semestre 

mente aos moradores do 
meu bairro que explorem 
esse sistema, pois é uma 
plataforma que oferece 
chances reais de conquis-
tar um emprego”, ressal-
tou Azaf.

Durante os seis meses, 
o departamento avançou 
nas ações alcançando 
progressos significativos, 
como o preenchimento de 
50% das vagas divulgadas, 
superando a meta esti-
mada de 27%.

Com maiores perspecti-
vas para auxiliar pessoas 
em suas trajetórias pro-
fissionais, o Sine dispõe 
de outros serviços gratui-
tos, como orientação so-
bre Carteira de Trabalho e 
Previdência Social (CTPS), 
entrada no seguro-de-
semprego e cadastro no 
sistema para inserção 
no mercado de trabalho.
Além dos serviços ofer-
tados nos espaços da 
prefeitura, a população 
também tem a oportu-
nidade de participar de 
ações itinerantes de em-
pregabilidade, por meio 
dos programas “Sine Qua-
lifica”, “Sine nos Bairros” e 
“Semtepi Itinerante”, que 
visam levar atividades 
de qualificação, empre-
go e empreendedorismo 
a pontos estratégicos da 
capital.

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo
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Sancionada Lei para cooficializar 

e proteger línguas indígenas  
Flamengo sonha com Neymar em 2025 

O governador do 

Amazonas em exer-

cício, Tadeu de Sou-

za, sancionou, nesta 

quarta-feira (19), a 

Lei Estadual que 

inclui 16 línguas indí-

genas como oficiais no Estado, além do 

português, como o Nheengatu (Língua 

Geral Indígena), o Tukano e o Baniwa. 

O ato foi realiza-

do em São 

Gabriel da 

C a c h o e i r a 

(a 852 quilô-

metros de Ma-

naus), consi-

derada a cidade 

mais indígena do Brasil.
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Filipe Toledo conquista vaga nas Olimpíadas 

CAMPEÃO  

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O brasileiro Filipe Tole-
do deu show mais uma vez 
e conquistou a etapa de 
Jeffrey`s Bay, na África do 
Sul, nesta quarta-feira (19). 
Atual campeão mundial e 
classificado para as finais 
da WSL, o surfista fez uma 
decisão quase perfeita e 
venceu o australiano Ethan 
Ewing por 18.75 a 12.60.

Os brasileiros impediram 
a vitória de Ethan Ewing pela 
segunda etapa consecutiva. 
Em Saquarema, Yago Dora 
superou o australiano na 
decisão realizada no litoral 
fluminense. No entanto, os 

dois bons resultados se-
guidos também garantiram 
Ewing no WSL Finals.Filipe Toledo disputou 

três baterias nesta quar-
ta-feira. Primeiro, pelas 
quartas de final, venceu o 
australiano Jack Robinson 
por 16.33 a 15.06. Na semi-
final, passou pelo japonês 
Kanoa Igarashi com certa 
folga, 15.33 a 10.50.Além de Toledo e Ewing, 

o norte-americano Griffin 
Colapinto está classificado 
para o WSL Finals, que será 
disputado em setembro, em 
Trestles, nos Estados Unidos. 
Os brasileiros Yago Dora, João 
Chianca e Gabriel Medina ten-

tam conquistar uma vaga na 
decisão do circuito mundial, 
oferecida aos cinco primeiros 
colocados do ranking. A últi-
ma chance é um bom desem-
penho na última etapa antes 
da decisão, em Teahupo’o, no 
Tahiti, em agosto.
Competição femininaA vencedora da disputa 

feminina foi a norte-ame-
ricana Lakey Peterson. Na 
final, ela venceu a australia-
na Molly Picklum por 14.77 
a 13.50. A representante 
brasileira, Tatiana Weston-
-Webb, foi eliminada na 
repescagem, disputada na 
última terça-feira (18).

Filipe Toledo dá show e vence a etapa de J-Bay da WSL
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Q uando estava de fé-rias do PSG duran-te o verão europeu, Neymar curtiu o Rio 
de Janeiro e chegou a afir-
mar, durante um show de 
Thiaguinho, que “era men-
gão”. Os torcedores do Fla-
mengo ficaram animados 
com a possibilidade de uma 
possível chegada do craque 
ao rubro-negro, e o vice 
de futebol do clube, Mar-
cos Braz, comentou sobre  
as especulações.“É uma utopia trazer o 

Neymar neste momento. E, 
também, no ano que vem. 
Há questões financeiras, 
questões contratuais e em-
presariais. Ele está numa 
prateleira diferenciada do 
futebol mundial, declarou 
Braz em entrevista ao site 
Metrópoles.Atualmente, Neymar trei-

na com os companheiros de 
elenco na França, sob o co-
mando do novo treinador, o 
espanhol Luis Enrique, com 
quem o brasileiro já traba-
lhou no Barcelona. Nos úl-
timos meses, o craque teve 
sua saída do PSG especulada 
e vive momento conturbado 
no clube, após protestos da 
torcida contra ele e Messi 
— hoje, no Inter Miami. Ele 
também teria desagradado 
a diretoria da equipe e cole-
gas de elenco ao viajar para 
ver a Fórmula 1 durante as 
comemorações do título da 
Ligue 1.

Neymar tem contrato vá-
lido com o PSG até julho de 
2027, com multa rescisória 
de cerca de R$ 1,5 bilhão 
para tirá-lo do clube antes do 
prazo. Há também a possibi-
lidade de o time francês de 
ceder o jogador por emprés-
timo para outro clube, que 
precisaria “apenas” pagar o 
valor do salário do brasileiro, 
estimado em cerca de 3,67 
milhões de euros (R$ 19,8 
milhões) por mês.

Em Tempo

Craque Neymar retornou ao PSG, onde tem contrato até 2027

do valor desejado.“Não tem nada planeja-
do ainda a respeito de via-
gem. As conversas seguem. 
De novo, uma negociação 
muito difícil. O atleta muito 
qualificado. Joga em um clu-
be importante, importante 
financeiramente também. 
Campeão russo, acabou de 
ganhar a Supercopa. É uma 
negociação que é extrema-
mente difícil”.Neste momento, o Fla-

mengo está mais perto de 
anunciar uma saída do que 
uma chegada. Spindel con-
firmou que o clube tem em 
mãos uma oferta do Crystal 
Palace por Matheus França. 
No entanto, a diretoria ainda 
analisa a situação e, por isso, 
não respondeu. Além do clu-
be de John Textor, o Chelsea 
é outro interessado no meia-
-atacante rubro-negro.Outro reforço O sinal verde para a ne-

gociação por Claudinho foi 
dado. O Zenit-RUS, clube do 
brasileiro, respondeu positi-
vamente ao contato do Fla-
mengo, que na última sema-
na formalizou o interesse em 
contratar o meia-atacante.

Agora, vem a parte mais 
importante: debater valor 
e forma de pagamento. O 
“ok” do Zenit foi apenas uma 
sinalização de que aceita ne-
gociar o atleta.A proposta enviada pelo 

Flamengo - e que ainda 
não foi respondida - é de 
15 milhões de euros (R$ 80,5 
milhões). O rubro-negro su-
geriu pagar em 10 parcelas 
de 1,5 milhão de euros ao 
longo de cinco anos.Com Claudinho já está 

tudo acertado. Flamengo e 
meia-atacante já definiram 
salário e um contrato vá-
lido até 2027. O clube tem 
até 2 de agosto, data do 
fechamento da janela in-
ternacional brasileira, para 
concluir toda a transação e 
inscrevê-lo.

Craque pode ser liberado pelo PSG em 2025,para jogar em um clube que assuma o salário do brasileiro 

Flamengo sonha com 
Neymar no ninho do Urubu 

Reforço A janela para inscrição de 
reforços teve início no co-
meço de julho e, até agora, 
o Flamengo inscreveu três 
nomes. São eles o golei-
ro Rossi, o atacante Luiz 
Araújo e o volante Allan. 
Mas o torcedor sabe que 
há pelo menos outros dois 
na mira do clube: o meia-
-atacante Claudinho, do 
Zenit-RUS; e o meia De La 
Cruz, do River Plate-ARG. 
Como a ausência de no-
vidades em relação a eles 

têm deixado os rubro-ne-
gros impacientes, o diretor 
de futebol Bruno Spindel 
explicou o que acontece 
com estas negociações.

“Procuramos manter in-
ternamente para não abrir 
estratégia com quem o Fla-
mengo está negociando e 
prejudicar o clube. O que 
posso dizer é que o De La 
Cruz e o Claudinho são dois 
atletas que interessam, 
mas são negociações ex-
tremamente difíceis, como 
o torcedor e todos já sa-

bem. Faremos o possível 
para eles estarem aqui”, 
afirmou o dirigente duran-
te o sorteio dos mandos de 
campo das semifinais da 
Copa do Brasil.Na semana passada, o 

vice de futebol Marcos 
Braz já havia reclamado 
sobre a postura do River 
Plate. Segundo o dirigente, 
o clube argentino “sentou 
em cima da multa resci-
sória” de 16 milhões de 
dólares (R$ 76,8 milhões), 
valor que o Flamengo não 

aceita pagar.Com isso, as expectati-
vas maiores estão sobre 
uma eventual vinda de 
Claudinho. Spindel preci-
sou negar os boatos de 
que ele teria uma viagem à 
Rússia marcada para esta 
semana com o intuito de 
fechar o negócio. Ele des-
tacou que o brasileiro está 
muito valorizado no clube 
europeu, o que torna ainda 
mais delicado o proces-
so de convencimento dos 
russos a liberá-lo dentro 

Manaus, quinta-feira 20 de julho de 2023
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plateia@emtempo.com.br |Amazonas Green Jazz Festival 
tem palestras gratuitas 

Masterclasses são ministradas por artistas e profissionais das áreas de shows e produção cultural

DIVULGAÇÃO

A partir de sexta-feira (21), 
o Amazonas Green Jazz 
Festival, considerado o 
maior evento do gênero 

na América Latina, promoverá 
uma agenda acadêmica com 15 
palestras gratuitas com artistas e 
técnicos do evento. As inscrições 
garantem certificado de partici-
pação e estão sendo realizadas 
no site: www.sympla.com.br/am-
greenjazzfestival.No total, serão 13 masterclasses 

e duas palestras voltadas para 
as áreas de shows, espetáculos 
e produção cultural. Os inscritos 
que participarem dos encontros 
receberão certificados de horas, 
que podem ser aproveitadas 
como carga complementar em 
cursos de nível superior. “O Amazonas Green Jazz Fes-

tival tem a honra de promover 
uma programação acadêmica 
tão especial. Todos são artistas 

Em Tempo

Filmes terão sessão adaptada 
no cinema do Millennium
Neste mês, as salas de cinema 

da rede Cinépolis vão oferecer 
duas sessões inclusivas no Mil-
lennium Shopping. A iniciativa é 
gratuita voltada para crianças e 
adolescentes com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), basta 
a família apresentar a carteira 
de identificação, carteira da Se-
cretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) ou o laudo médico. No 
dia 22, às 13h45, o filme exibido 
será Os Aventureiros - A Origem, 
e no dia 29, será a vez da Barbie.

A sessão é totalmente adap-
tada para crianças com distúr-
bios sensoriais e suas famílias. 
Por isso, durante o filme, as lu-
zes permanecem parcialmente 
acesas, o volume do som é re-
duzido, e a circulação da plateia 
é livre. 

A sessão também estará 
aberta ao público em geral, 

que poderá adquirir os ingres-
sos na bilheteria do cinema, 
no piso G3, ou através do site 
Ingressos.com. Por tempo in-
determinado, de segunda a 
sexta-feira, todos os clientes 
do Millennium Shopping terão 
desconto de 50% no ingresso 
para os filmes em cartaz (ex-
ceto pré-venda e pré-estreia). 

Entre as vantagens da Ciné-
polis do Millennium Shopping 
estão o conforto e a comodida-
de que o consumidor possui em 
poder estacionar praticamente 
na porta do cinema. Na última segunda-feira (17), 

o Millennium passou a contar 
com um espaço Instagramável 
da Barbie para o público inte-
ragir e registrar o lançamento 
do tão esperado filme da bone-
ca mais amada do mundo que 
acontecerá na próxima semana, 
dia 20.

CINEMA 

Sessão é totalmente adaptada 

Para mais informações acesse o site: www.cultura.am.gov.br

Edital de apoio às festividades 
folclóricas é prorrogado até 27 de julho 
O Governo no Amazonas, por 

meio da Secretaria de Cultura e 

Economia Criativa, postergou o 

prazo do edital que oferece apoio 

cultural a festividades folclóricas 

realizadas no Amazonas. Anterior-

mente, o prazo para as inscrições 

terminava no dia 7  de julho. Com a 

prorrogação, o período se estende 

até o dia 27, às 17h.Para efetuar a inscrição, o soli-

citante deve apresentar sua docu-

mentação pessoal, incluindo RG, 

CPF e comprovante de residência. 

Além disso, é necessário fornecer 

uma documentação que comprove 

sua atribuição como responsável 

pela realização da festividade em 

questão.Também é preciso apresentar o 

portfólio do evento, e demais au-

torizações e licenças referentes à 

espaços públicos, caso necessário. 

Além disso, é necessário que o 

solicitante já tenha realizado ante-

riormente pelo menos três edições 

do mesmo evento, para solicitar 

o auxílio.O edital reconhece como “festi-

vidades folclóricas” festas juninas, 

arraiais, festas típicas, quermesses 

ou festivais folclóricos, dentre ou-

tras festividades, a consultar se 

as características estão de acordo 

com os requisitos indicados no 

documento.“Essa iniciativa é essencial para 

o desenvolvimento cultural no es-

tado, visto que esse tipo de festi-

vidade é um grande fomentador 

de cultura entre a população da 

capital, e também do interior”, 

explicou o Secretário de Cultura, 

DIVULGAÇÃO

APRESENTAÇÕES 

DIVULGAÇÃO

Marcos Apolo Muniz.As solicitações deverão ser 
encaminhadas no site oficial 
da Secretaria Criativa: www.
cultura.am.gov.br,  contendo a 
data de realização do evento, 
endereço completo do local, 

horário de início e término, e 
nome e contatos telefônicos 
do responsável, sendo acom-
panhados pela documentação 
citada, que pode ser encontra-
da de forma mais detalhada ao 
longo da portaria.

e profissionais de grande know-
-how, que compartilharão técni-
cas avançadas e dicas de apren-
dizado. Além disso, garantimos 
a tradução simultânea das falas 
para o português e um ambiente 
propício para os estudos. Fora que 
as aulas são fontes de networking 
para quem deseja ingressar no 
ramo”, destaca o diretor artístico 
do evento, maestro Rui Carvalho.Amazonas Green Jazz Festival
O Amazonas Green Jazz Festi-

val é o maior festival do gênero 
da América Latina. A edição deste 
ano, intitulada “Ella’s”, faz uma 
homenagem às vozes femininas 
do jazz, com uma ampla pro-
gramação entre os dias 21 e 30 
de julho, no Teatro Amazonas, 
situado no centro histórico de 
Manaus. Além das palestras gra-
tuitas, o festival também promo-
verá exposições na Casa do Jazz, 
o Jazz no Flutuante, entre outras 
atividades.O evento é uma realização do 

Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa e da 
Agência Amazonense de Desen-
volvimento Cultural. Além disso, 
tem apoio da Associação Bra-
sileira de Bares e Restaurantes 
(Abrasel), Manauara Shopping e 
Hotel Juma Ópera, com produção 
da Iaí Promoções.

São mais de 15 palestras na 
programação do evento 

Manaus, quinta-feira 20 de julho de 2023
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País/MundoChance de adolescentes negros serem 
abordados pela polícia é maior

No total, 21,51% das crianças que se declararam pretas afirmaram ter sido revistadas pela polícia
IMAGEM ILUSTRATIVA/ FOTO: ADOBE STOCK

C rianças e adolescentes 
negros têm duas ve-
zes mais chances de 
serem abordados pela 

polícia do que os brancos. A 
conclusão é de uma pesquisa 
do Núcleo de Estudos de Vio-
lência (NEV), da Universidade 
de São Paulo (USP).O estudo foi feito na cidade 

de São Paulo entre os anos de 
2016 a 2019 com 800 crianças 
e adolescentes de 120 escolas 
públicas e privadas. Um exten-
so questionário perguntando 
o contato das crianças e ado-
lescentes com as polícias foi 
aplicado nesse período.Considerando os anos pes-

quisados, 21,5% das crianças 
pretas disseram já terem sido 
revistadas por policiais, en-
quanto entre os brancos o per-
centual foi de 8,33%; e 9,74% 
entre os pardos. A discrepância 

Em Tempo

Estudo foi feito pelo 
Núcleo de Estudos de 

Violência (NEV), da USP

tares. “Na formação das polícias, 
nas escolas, não se fala sobre 
discriminação racial a fundo ou, 
quando se fala a respeito, nega-
-se que isso existe: ‘Isso não 
existe, não é um problema, nós 
já resolvemos’”, critica.Para o pesquisador, dados do 

NEV e de outras instituições 
têm demonstrado que o curso 
de formação das polícias é in-
suficiente para enfrentar esse 

problema. “Se há cursos de for-
mação para as polícias, eles não 
estão funcionando. É preciso 
levar a sério e é preciso compre-
ender isso como um problema 
institucional, não é problema 
individual de cada policial que 
está na rua. ”De acordo com o Estatuto da 

Criança e do Adolescente, ne-
nhuma pessoa menor de idade 
pode ser revistada pela polícia 

sem a presença do responsável 
ou de um conselheiro tutelar. 
E, mesmo que ela seja flagrada 
cometendo um ato infracional, 
deve ser encaminhada ao Con-
selho Tutelar, que fará a aplica-
ção de medida protetiva.Em nota, a Secretaria de Se-

gurança Pública de São Paulo 
afirmou que a abordagem po-
licial segue os parâmetros téc-
nicos definidos por lei e que, 

ao longo dos anos, a PM tem 
buscado evoluir e se aprimorar 
de forma contínua.A resposta diz ainda que, nas 

escolas de formação da PM, os 
agentes estudam ações antir-
racistas e que a PM tem par-
ticipação acadêmica no grupo 
de trabalho Movimento Antir-
racista- Segurança do Futuro, 
coordenado pela Universidade 
Zumbi dos Palmares.

entre a abordagem de crian-
ças pretas e brancas também 
aparece quando se trata da 
condução para delegacia ou 
de agressões policiais.Para o pesquisador do NEV 

Renan Theodoro, o fato de 
crianças e adolescentes obser-
varem desde cedo a abordagem 
violenta da Polícia Militar (PM) 
com viés racista pode deslegiti-
mar a atuação de PMs perante 
a sociedade. “Quando eles per-
cebem que a polícia é violenta 
no seu bairro, mesmo que seja 
para, supostamente, comba-
ter o crime, isso não melhora 
a legitimidade da polícia, pelo 
contrário”, aponta.Ele acrescenta que, ao abor-

dar alguém, a polícia passa uma 
mensagem para aquele cidadão.

“Quando ela aborda mais pre-
tos do que brancos, a mensa-
gem que ela está passando é 
que os pretos não são membros 
legítimos da sociedade, como 
os demais. É preciso ter muito 
cuidado com isso. É preciso ter 
muito cuidado para que a po-
lícia seja o espelho do Estado 
Democrático”, analisa.Ainda de acordo com Renan, a 

questão do viés racista das polí-
cias deve ser discutida e aborda-
da nos cursos de formação dos 
agentes, e não invisibilizada ou 
negada pelas instituições mili-

Ministro israelense diz que protesto 
pode afetar reforma do Judiciário

O governo israelense pode re-
pensar sua campanha polarizadora 

para reformar o Judiciário se hou-
ver uma grande escalada nos pro-
testos, disse o ministro da Cultura, 

Miki Zohar, na quarta-feira (19).
Com uma emenda contesta-

da que limitaria os poderes da 

Suprema Corte marcada para 

ratificação no próximo domingo 

(23) e segunda-feira (24), os pro-
testos se intensificaram e agora 

incluem alguns reservistas da 

Força Aérea que se recusam a se 

apresentar para o serviço - um 

possível abalo na segurança de 

Israel enquanto as frentes pa-
lestina e libanesa fervem.

O primeiro-ministro Benjamin 

Netanyahu disse ao presidente 

dos Estados Unidos, Joe Biden, 

por telefone na segunda-feira, que 

o projeto de lei seria aprovado 

conforme planejado, mas que ele 

buscaria “amplo consenso” para 

quaisquer reformas adicionais, 

disse o conselheiro de segurança 

nacional de Israel, Tzachi Hanegbi.
Próximo de Netanyahu, o mi-

nistro Miki Zohar manifestou um 

raro reconhecimento do impacto 

das manifestações de seis me-
ses, que começaram em março 

depois que o primeiro-ministro 

demitiu o ministro da Defesa de 

Israel por expressar abertamente 

preocupação com o impacto so-
bre os militares.Netanyahu recuou na saída de 

Yoav Gallant e suspendeu a legis-
lação para permitir negociações de 

compromisso com a oposição. Ele 

declarou isso infrutífero no mês 

passado e retomou o projeto de lei 

que limita os poderes da Suprema 

Corte em anular algumas decisões 

do governo.Não ficou claro, no entanto, se 

isso poderia ocorrer. Os defen-
sores da mudança buscada pela 

coalizão religioso-nacionalista de 

Netanyahu dizem que a Suprema 

Corte se tornou muito interven-
cionista e que a medida facilitará 

a governança eficaz.Os opositores dizem que isso en-
fraquecerá a Suprema Corte, que 

- em um país que não tem Cons-
tituição e um Parlamento de uma 

câmara dominado pelo governo 

- tem um papel vital na proteção 

dos direitos e liberdades civis.

PODER JUDICIÁRIO

Reservistas da Força Aérea se recusam a apresentar para o serviço

Manifestantes protestam enquanto a polícia monta guarda em Nanterre

Centenas de pessoas são condenadas 
à prisão na França por distúrbios
Quase 750 pessoas foram conde-

nadas à prisão na França pelos dis-

túrbios que eclodiram após a morte 

de um jovem baleado pela polícia 

em junho, disseram as autoridades 

na quarta-feira (19), que defendem 

“uma resposta firme e sistemática”.
A morte de Nahel, um menino 

de 17 anos, por tiro da polícia à 

queima-roupa durante um con-

trole de trânsito em Nanterre, um 

subúrbio a oeste de Paris, em 27 

de junho, provocou um surto de 

violência urbana na França.
Durante as nove noites de tu-

multos, milhares de carros foram 

queimados, prédios públicos in-

cendiados e lojas saqueadas. As 

seguradoras estimam os danos em 

650 milhões de euros (cerca de 

US$ 730 milhões, R$ 3,5 bilhões 

de reais na cotação atual).
Até agora, os tribunais proferiram 

1.278 sentenças, 95% delas con-

denatórias, disse o ministro. Das 

1.056 pessoas condenadas a penas 

de prisão, 742 foram condenadas à 

prisão em regime fechado e 600 já 

estão encarceradas, acrescentou.
A resposta inicial do presiden-

te centrista, Emmanuel Macron, a 

este surto de violência, o segundo 

desde janeiro com os protestos 

contra sua reforma da Previdência, 

concentrou-se em um forte des-

tacamento policial – até 45.000 

agentes e advertências de respon-

sabilidade.Em 30 de junho, Éric Dupond-

-Moretti pediu à Promotoria uma 

resposta criminal “rápida, firme e 

sistemática” contra os perpetra-

dores da violência. Um total de 

905 detidos foram julgados du-

 AFP/ARQUIVOS
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rante uma audiência imediata 
perante um juiz.As penas são superiores às 

dos distúrbios que os subúr-
bios das cidades viveram por 
três semanas em 2005, após 
a morte eletrocutada de dois 
jovens que fugiam da polícia. 
Mais de 400 sentenças de pri-
são foram pronunciadas então.

– Pais e redes sociais –
A média de idade das mais 

de 3.700 pessoas presas du-
rante os últimos distúrbios era 
de apenas 17 anos e, segundo 
o ministro do Interior, Gérald 
Darmanin, cerca de 60% dos 
presos não tinham anteceden-
tes criminais.Diante da presença dos me-

nores, o governo pressionou os 
pais e levantou a possibilidade 

de “sancionar financeiramen-
te” as famílias dos jovens que 
participaram dos distúrbios, 
opção criticada pela oposição 
de esquerda.O ministro da Justiça lem-

brou à Promotoria a “respon-
sabilidade criminal” de quem 
não exerce a autoridade pa-
ternal, o que pode acarretar 
penas de até dois anos de 
prisão e multa de 30 mil euros 
(32,7 mil dólares, 157 mil reais 
na cotação atual).O governo também solicitou 

a colaboração das redes sociais 
para identificar os usuários que 
postaram vídeos sensíveis dos 
distúrbios e defendeu, inclusi-
ve, a “suspensão” de algumas 
de suas funções em situações 
semelhantes no futuro.

Manaus, quinta-feira 20 de julho de 2023
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Dia a dia

Em Tempo

C riada na gestão do pre-
feito David Almeida, a 
Secretaria Municipal de 
Habitação e Assuntos 

Fundiários (Semhaf) tem atu-
ado em diferentes linhas com 
o objetivo de impulsionar e 
fortalecer cada vez mais a po-
lítica habitacional e fundiária 
em Manaus. No início da sema-
na, o prefeito David Almeida, 
ao lado do titular da pasta, 
Jesus Alves, discutiram deta-
lhes do projeto do plano piloto 
para construção de unidades 
residenciais em Manaus.

Para o projeto-piloto, cinco 
casas serão construídas com 
tecnologias que permitem 
encurtar, potencialmente, o 
tempo para estruturação e 
entrega de habitações para a 
população. O local escolhido 
para abrigar o plano piloto 
foi a comunidade Cidade Alta, 
localizada na rua dos Cravos, 
bairro Jorge Teixeira, na Zona 
Leste da capital. As primeiras 
famílias beneficiadas foram 
cadastradas durante a remo-
ção de áreas de risco. Inédito, esse projeto ha-

bitacional da Prefeitura de 
Manaus poderá também ser 
estendido, no futuro, para 

Primeiras famílias beneficiadas foram cadastradas durante  remoção de áreas de risco 

DIVULGAÇÃO 

Prefeito David Almeida ao lado do titular da Secretaria Municipal de Habitação e Assuntos Fundiários, Jesus Alves

Projeto habitacional na 
comunidade Cidade Alta 

outras comunidades e zonas 
espalhadas pela cidade. 

De acordo com o secre-
tário Jesus Alves, as mora-
dias erguidas no âmbito do 
projeto serão consideradas 
modelo de referência para 
novos programas de moradia 
de Manaus. “A prefeitura trata a área 

habitacional como priorida-
de, sem dúvida alguma. E o 
anúncio do plano piloto resi-
dencial, no Jorge Teixeira, que 
pretende encurtar o prazo 

para entrega de casas, e sem 
deixar a segurança e a quali-
dade de lado, só mostra como 
tratamos esse tema com tan-
ta importância”, destacou.

 
Regularização Fundiária
Nesta semana,  a Semhaf 

iniciou, em outra linha de 
frente, as inscrições para 
regularização de imóveis 
em mais duas comunidades  
da capital.A equipe técnica da Secre-

taria Municipal de Habitação 

e Assuntos Fundiários está 
concentrada, ao longo da se-
mana, na comunidade Nossa 
Senhora do Perpétuo Socor-
ro, na rua Bom Jesus, bairro 
Cidade Nova, zona Norte, e 
ainda, na comunidade Raio 
do Sol, rua Campo Redondo, 
conjunto Eldorado, também 
na zona Norte da cidade.

Identificados com coletes 
azul e crachás da prefeitura, 
os agentes estão convidando 
e atendendo os moradores 
dos locais que buscam regu-

larizar seus imóveis.Entre os documentos ne-
cessários para regularização 
estão CPF, comprovante de 
residência atual e de 5 anos 
antes, para comprovar o tem-
po de moradia, e documento 
do lote, caso tenha.Destaca-se que a regu-

larização de imóveis é feita 
sem custo para a população, 
e oferece segurança jurídica 
e garantia legal da titulari-
dade da habitação por parte 
do morador.

‘CARTEL ZERO’Operação da PF fiscaliza postos de combustíveis em Manaus 

Redação
A Polícia Federal deflagrou a 

operação “Cartel Zero”, na manhã 

desta quarta-feira (19), em Manaus. 

A ação fiscaliza diferentes postos 

de combustíveis da capital, para 

identificar se as empresas estão 

estabelecendo preços parecidos 

para evitar a concorrência. A prá-
tica é proibida por lei.A operação ocorre em conjunto 

com o Procon-AM e a Agência 

Nacional do Petróleo, Gás Natural 

e Biocombustíveis (ANP).
De acordo com a PF, estão sendo 

fiscalizados postos de combustí-
veis de diferentes franquias, se-
lecionados aleatoriamente. “Utili-
zando-se a técnica de amostragem, 

que embasará a análise dos princi-
pais postos fornecedores da capital 

amazonense”, informou o órgão.
A prática de cartel é quando as 

empresas combinam preços, eli-
minando a concorrência. A lei bra-
sileira classifica a atividade como 

crime contra a ordem econômica.
“A Polícia Federal entende que 

essa ação conjunta contribui para 

o combate e a prevenção do crime 

de cartel, garantindo a proteção 

dos direitos dos consumidores e a 

promoção de um ambiente concor-
rencial correto no setor”, afirmou 

a PF.

DIVULGAÇÃO

Interdição na Zona Norte 

TRÂNSITO  

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), realizará, 
entre os dias 22/7 e 30/7, 
interdição temporária da 
rua Waldemar Jardim 
Maués, no conjunto Colô-
nia Japonesa, zona Norte 
da cidade. A medida se 
faz necessária para que 
a Águas de Manaus pos-
sa instalar tubulações de 
água e esgoto ao longo 
da via. A expectativa é de 
que as obras durem oito 
dias e apenas os morado-
res terão permissão para 
acessar os locais.No Colônia Japonesa, 

as obras terão início a 
partir deste sábado, 22/7. 
A rua Waldemar Jardim 
Maués será interditada 
totalmente no trecho 
entre a rua Heisei e a 
avenida Nathan Xavier de 
Albuquerque. Apenas os 
moradores terão acesso 
ao local.Devido a interdição da 

rua, o trânsito e o trans-
porte coletivo sofrerão 
alterações com desvio 
de itinerário.Agentes de trânsito es-

tarão no local para orien-
tar condutores quanto a 
opções de desvios. Dúvi-
das e sugestões podem 
ser encaminhadas pelo 
Disque-Trânsito 0800 
092 1188.

Operação procura identificar se as empresas estão estabelecendo preços parecidos para evitar a concorrência

Manaus, quinta-feira 20 de julho de 2023
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EconomiaAlckmin assinará contrato de 
gestão do CBA em Manaus

Alckmin afirmou que contrato de gestão privada do CBA tem o objetivo de transfor-mar a biodiversidade em emprego e renda

DIVULGAÇÃO

O vice-presidente e mi-nistro do Desenvol-vimento, Indústria, 
Comércio e Serviços 

(MDIC), Geraldo Alckmin, 
anunciou que estará em Ma-
naus, na próxima terça-feira 
(25), para assinar o primeiro 
contrato de gestão do Centro 
de Biotecnologia da Amazônia 
(CBA). Esse ano, o espaço pas-
sou a ser administrado pela 
Organização Social Fundação 
Universitas de Estudos Ama-
zônicos (Fuea).Nas redes sociais, Alckmin 

declarou que a Amazônia é 
uma dádiva e o contrato de 
gestão privada do CBA tem 
o objetivo de transformar a 
biodiversidade em emprego e 
renda, com metas e resultados.

“A Amazônia é uma dádiva, 
cujas riquezas precisam ser 
exploradas de maneira sobe-
rana, sustentável e inclusiva. 

Em Tempo

Vice-presidente e ministro do Desenvolvi-

mento, Indústria, Comércio e Serviços, Geral-
do Alckmin

volvimento e inovação.O CBA passará a ter um nú-
cleo de negócios com atuação 
em duas frentes: 1) buscar 
por pesquisas, para além de 
seus próprios laboratórios, 
que resultem em produtos 
de “prateleira” que integrem 
o portfólio do Centro, e que 
serão oferecidos a potenciais 
investidores; 2) a partir de par-
cerias com a iniciativa privada, 
garantir fornecimento de ma-
téria-prima com regularidade 
a preços competitivos, dando 

condições mínimas para que a 
indústria se estabeleça e haja 
sustentabilidade no trabalho 
das comunidades diretamen-
te envolvidas, como ribeiri-
nhos e povos originários.Atuação do CBAAo longo dos últimos anos, o 

CBA vem atuando em projetos 
que contemplam o desenvol-
vimento de novos produtos 
e processos que utilizam 
insumos da biodiversidade 
amazônica em diversas áre-

as, como alimentos e bebidas, 
fitoterápicos, cosméticos, far-
macêuticos, química, biopláti-
cos, nutracêuticos, agrícolas, 
têxtil, saúde, diagnóstica e de 
papéis, dentre outras.O CBA atua ainda na capa-

citação de recursos humanos 
para o desenvolvimento de 
atividades de base sustentá-
vel, por meio de apoio técnico 
às comunidades tradicionais, 
unidades de manejo, empre-
endedores agroflorestais; e 
para a transformação de re-

jeitos orgânicos e inorgânicos 
em produtos economicamen-
te viáveis.

CriaçãoA criação e início das ativi-
dades do CBA foi em 2003. 
Contudo, impasses jurídicos 
obstruíram o pleno funciona-
mento do Centro. Tanto que, 
o Tribunal de Contas da União 
(TCU) determinou, em 2016, 
que o governo federal atri-
buísse personalidade jurídica 
ao CBA.

Como destacou o presidente 
Lula, na Colômbia, com pro-
jetos concretos, em conjunto 
com nossos vizinhos, vamos 
proteger nossas fronteiras, 
zerar o desmatamento ilegal 
e gerar oportunidades para os 
habitantes da região amazô-
nica. O Centro de Bionegócios 
da Amazônia (CBA) já é par-
te integrante desse grande 
esforço. Ainda neste mês, o 
contrato de gestão do CBA 
será assinado, inaugurando 
uma nova era para exploração 
sustentável de nossa biodi-
versidade”, declarou.Em maio, o presidente Lula 

assinou o Decreto 11.516 que 
qualificou a Fundação Univer-
sitas de Estudos Amazônicos 
como organização social e a 
tornou apta a administrar o 
CBA, que passou a ter per-
sonalidade jurídica própria, 
uma reivindicação antiga do 
Tribunal de Contas da União.

A iniciativa visa multiplicar 
seu orçamento e desenvol-
ver, além de pesquisas, no-
vos negócios com recursos 
naturais da Amazônia. Os 
recursos públicos previstos 
para os próximos quatro anos 
chegam a R$ 47,6 milhões. 
No entanto, agora será possí-
vel também acessar recursos 
disponíveis na iniciativa pri-
vada para pesquisa, desen-

Dívidas podem ser negociadas 
no aplicativo da SerasaEscolhida como parceira por 

algumas das principais institui-
ções financeiras do país para 
ser um dos canais de nego-
ciações das dívidas que fazem 
parte da Faixa 2 do Programa 
Desenrola, a Serasa disponibi-
liza as ofertas na plataforma 
Limpa Nome de seu aplicativo e 
site desde a segunda-feira (17), 
mesma data em que começou 
oficialmente as negociações do 
programa promovido pelo Go-
verno Federal com o objetivo 
de reduzir os índices de inadim-
plência no país.Nesta primeira fase estão li-

beradas negociações de dívi-
das de bancos, como cartões de 
crédito e cheque especial, ins-
critas em cadastros de inadim-
plentes até 31 de dezembro de 
2022, para pessoas físicas com 
renda mensal de até R$ 20 mil.

A credibilidade e a segurança 
proporcionadas pelo aplicativo 
da Serasa estimularam a parce-
ria das instituições financeiras 
para ser um dos diversos canais 

de negociação do programa, 
facilitando a visualização de 
parte das ofertas, permitindo a 
negociação e o pagamento das 
dívidas dos brasileiros.Negociações em 3 minutos
Para saber se suas dívidas 

estão inseridas no aplicativo 
ou no site da Serasa, o con-
sumidor precisa apenas fazer 
um breve cadastro, colocando 
nome, CPF, data de nascimento 
e e-mail para validação. Em 
seguida, já pode acessar o app 
ou o site da Serasa e confirmar 
se tem ofertas com descontos 
especiais em seu nome.

“Em até 3 minutos, e de 
maneira gratuita, é possível 
negociar diretamente pelo 
aplicativo da Serasa, usufruin-
do de toda a segurança que 
nosso ecossistema oferece”, 
explica Aline Maciel, gerente 
da plataforma Limpa Nome. 
O aplicativo da Serasa está 
disponível no Google Play e 
na App Store.    

DESENROLA BRASIL 

Plataforma Limpa Nome da Serasa

 Balsa leva toneladas de carga por meio dos portos do Arco Amazônico

Arco Amazônico movimenta 31 
milhões de toneladas em maio 

Após um resultado positivo nos 

primeiros cinco meses do ano, com 

crescimento de 4,4% em relação 

ao mesmo período de 2022, o se-

tor portuário brasileiro encerrou o 

mês de maio com a movimentação 

de 113,2 milhões de toneladas, o 

que representa um crescimento de 

10,43% em relação a maio de 2022.
Já os portos do Arco Amazônico, 

localizados nos estados do Roraima, 

Amazonas, Pará, Amapá e Mara-

nhão, movimentaram 135,1 milhões 

de toneladas no período de janeiro 

a maio de 2023, com destaque para 

a movimentação de minério de fer-

ro, que representa 67,2% da carga 

transportada. Os dados são da Na-

cional de Transportes Aquaviários 

(ANTAQ) e refletem o crescimen-

to impulsionado pelo aumento na 

movimentação de minério de ferro, 

soja e petróleo.O presidente da Associação dos 

Terminais Portuários e Estações de 

Transbordo de Cargas da Bacia Ama-

zônica (Amport), Flávio Acatauassú, 

explica que o crescimento da utilização 

do modal hidroviário é uma realidade 

e uma evolução para o país, indo ao 

encontro de práticas sustentáveis.
“O transporte hidroviário apre-

senta eficiência energética 29 vezes 

superior ao rodoviário e consome 

19 vezes menos combustível. Além 

disso, emite seis vezes menos gás 

carbônico que o modal rodoviá-

rio. É uma movimentação natural 

este crescimento, o que vemos com 

muito bons olhos, por promover 

crescimento para o país na região 

Amazônica de forma sustentável”, 

DIVULGAÇÃO

SETOR AQUAVIÁRIO
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explica o executivo.
Terminais privadosOs Terminais de Uso Privado 

(TUPs) registraram 72,74 mi-
lhões de toneladas movimen-
tadas em maio de 2023. O nú-
mero representa um aumento 
de 10,11% em comparação ao 
mesmo período do ano ante-
rior. O destaque positivo foram 
os TUPs localizados em Vila 
do Conde, PA, com mais de 2,5 
milhões de toneladas, repre-

sentando uma variação positiva 
de 25,9% quando comparado a 
maio de 2022.“A Amport, que representa os 

interesses de 12 importantes 
players do segmento, celebra 
esses números e reafirma a 
importância de maximizar a 
movimentação aquaviária para 
potencializar ganhos de efici-
ência, sustentabilidade, redu-
ção de custos e de gargalos 
operacionais”, completou Flá-
vio Acatauassú.



Amon denuncia irregulari-
dades

O deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania) denunciou 
desvio de função e irregulari-
dades no INSS. O parlamentar 
esteve na sede do INSS, na terça 
(18), do bairro Cachoeirinha, Zona 
Centro-Oeste de Manaus, onde 
são realizadas 90% das perícias 
médicas de todo o Estado do 
Amazonas.

Segundo o deputado, no local, 
está acontecendo “uma verda-
deira dança das cadeiras” no 
quadro de servidores do órgão. 
Um dos vídeos que o deputado 
publicou em suas redes sociais 
mostra que há auxiliar de servi-
ços gerais e datilógrafo fazendo 
o serviço de técnicos do seguro.

Prefeito pode ser o res-
ponsável

A prefeitura de Lábrea está 
sob os holofotes de uma investi-
gação conduzida pelo Ministério 
Público do Amazonas (MPAM) 
devido a uma dívida milionária 
em faturas de energia. O atual 
prefeito, Gean Barros (MDB), 
pode ser responsabilizado por 
atraso em contas de luz na sede 
do Executivo Municipal.

Caso a dívida, no valor de quase 
R$ 65 milhões, não seja regulari-
zada, os gestores que estiveram 
no comando do município ao 
longo dos últimos 20 anos pode-
rão ser convocados a responder 
judicialmente pela situação.

Novo nome para Borba
A chapa Simão Peixoto (PP) e 

Zé Pedro (PSD) pode ser des-
bancada de vez nas próximas 
eleições municipais de 2024, 
segundo Pesquisa Perspectiva 
sobre as intenções de voto para 
a Prefeitura de Borba. A margem 
de erro é de 6,9%, para mais ou 
para menos, com um grau de 
confiabilidade de 95%. 

Conforme o levantamento re-
alizado, no último dia 12, Careca 
Holanda aparece em primeiro 
na pesquisa espontânea, com 
5,4%. Em segundo, aparece Zé 
Pedro, com 9%, que assumiu a 
prefeitura após o afastamento 
de Simão Peixoto.

Exoneração da blogueira
O deputado estadual Sinésio 

Campos (PT) decidiu exonerar a 
blogueira e servidora da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), Paola Gaia, de 31 anos, 
após ela ser presa na segunda 
(17), suspeita de articular e par-
ticipar de assalto a uma loja de 
roupas na Zona Sul de Manaus.

Paola trabalhava para o pe-
tista desde junho de 2020. Em 
meio à pressão, o parlamentar se 
pronunciou na tarde desta terça 
(18) e, por meio de nota, disse 
que “solicitou a imediata exo-
neração da referida servidora”. 
Ainda na nota, Campos afirma 
que é contrário a qualquer prá-

tica criminosa.

Contas reprovadas
Os conselheiros do TCE-AM 

julgaram irregular a prestação 
de contas referente a 2021 da 
Câmara de Alvarães e determi-
naram que Raimundo de Oli-
veira Queiroz, então presiden-
te da Casa, devolva aos cofres 
públicos R$ 86,3 mil por gastos 
não comprovados com diárias. 
A decisão saiu na terça (18), du-
rante a 24ª Sessão Ordinária do 
Tribunal Pleno.

Em seu voto, o conselheiro 
Mario de Mello destacou a exis-
tência de viagens realizadas com 
pagamento de diárias aos ser-
vidores da Câmara sem a exis-
tência de relatórios de viagens, 
etc. Ao todo, os pagamentos de 
diárias sem comprovação che-
garam a R$ 72,9 mil.

Bolsa Família
Em torno de 618.809 grupos 

familiares de baixa renda, no 
Amazonas, vão receber em julho, 
R$ 437 milhões do Bolsa Famí-
lia. O valor médio do benefício 
é de R� 742,84. O cronograma 

de pagamentos teve início na 
terça (18), para os beneficiários 
com NIS de final 1. Os repasses 
seguem até o dia 31.

No estado, para garantir o 
bem-estar de 347.635 crianças 
de zero a seis anos que fazem 
parte da composição familiar 
dos beneficiados pelo programa, 
o Governo Federal está repas-
sando R� 48,8 milhões. São R$ 150 
adicionais previstos por criança 
no Benefício Primeira Infância. 

Sequelas em idosos
Pesquisa desenvolvida no 

Centro de Pesquisa, Ensino e 
Desenvolvimento Tecnológico 
Gerontec, da FUnATI em Ma-
naus, em parceria com a Univer-
sidade Federal de Santa Maria, 
no Rio Grande do Sul, sob a 
coordenação do médico geriatra 
Euler Esteves Ribeiro constatou 
as principais sequelas pós-Covid 
em idosos. As sequelas atingi-
ram mais o sistema nervoso cen-
tral, cardiovascular e aspectos 
psicológicos. O estudo procurou 
desenvolver estratégias que vi-
sem atenuar as consequências 
deixadas pela doença. A pesqui-

sa foi apoiada pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Fapeam. 

Rosa entre os indígenas
A presidente do STF, Rosa We-

ber, está convidada a passar um 
tempo em uma comunidade in-
dígena assim que se aposentar, 
daqui a três meses. A informação 
foi publicada por Fernando Ex-
man, chefe de redação do jornal 
Valor Econômico. 

A magistrada lançou ontem, 
em São Gabriel da Cachoeira 
(AM), município mais indígena do 
Brasil, uma tradução em Nheen-
gatu da Constituição Federal. Ela 
decidiu empreender esse proje-
to depois que visitou em março 
a Terra Indígena Vale do Javari, 
no Amazonas.

Mais um em São Gabriel
São Gabriel da Cachoeira (AM) 

está se configurando no destino 
mais procurado pela alta cúpula 
do poder da República. Na trí-
plice fronteira Brasil, Colômbia 
e Venezuela, desde terça (18), 
o município recebe a visita de 
cinco ministros do Judiciário 
nacional.

Nesse caso, os destaques 
são as ministras Carmen Lúcia 
e Rosa Weber, do STF, que lan-
çam uma versão da Constituição 
Federal em Nheengatu. Semana 
que vem, o ministro da Defesa, 
José Múcio conhecerá o muni-
cípio. O foco de sua agenda será 
ver in loco a concentração de ga-
rimpeiros em terras ianomâmis.

Lula em Parintins
A viagem do presidente Lula 

a Parintins teve adiamento pela 
segunda vez. Inicialmente, a vi-
sita presidencial foi marcada 
para o dia 14 e depois 28 deste 
mês. Agora, o relançamento do 
programa Luz para Todos está 
previsto para o próximo dia 10 
de agosto.

E ainda não tem nada cer-
to. A data é pré-agendamento. 
Porém, toda a essa mudança de 
agenda do presidente na terra 
dos bumbás frustrou expectati-
vas de figuras políticas do Ama-
zonas. Por conta da ‘chegada’ de 
Lula no dia 28 de julho, já tinha 
deputado antecipando volta das 
férias para ir na comitiva do 
presidente.

Alckmin vem a Manaus
O ministro do desenvolvimen-

to indústria, comércio e servi-
ços, Geraldo Alckmin (PSB) vai 
participar da próxima reunião 
ordinária do Conselho de Admi-
nistração da Suframa (CAS) no 
próximo dia 25 em Manaus. A 
informação foi dada pelo supe-
rintendente da Suframa, Bosco 
Saraiva, na segunda (17) em Boa 
Vista, Roraima.

O superintendente adiantou 
que um dos pontos da progra-
mação do próximo CAS será 
a oficialização do contrato da 
Fundação Universitas de Estu-
dos Amazônicos (FUEA) que se 
tornará a gestora do Centro de 
Bionegócios da Amazônia (CBA).

Substituição à altura
O governador do Amazonas 

em exercício, Tadeu de Souza, 
realizou, na terça (18), visita téc-
nica às obras de revitalização do 
Caic Dr. José Carlos Mestrinho, 
localizado no Alvorada 2, Zona 
Centro-Oeste de Manaus. As 
obras já estão 76% concluídas.

Os serviços de moderniza-
ção do Caic irão possibilitar a 
melhoria da infraestrutura, a 
ampliação e a implantação de 
um sistema online de agenda-
mentos. Segundo Tadeu, mais 
cinco centros voltados ao públi-
co infanto-juvenil estão sendo 
reformados pelo Governo do 
Amazonas atualmente. 

“Nada a Opor”
Dos 900 flutuantes identifica-

dos pela Prefeitura de Manaus 
no Rio Tarumã-Açu, apenas 146 
têm a licença “Nada a Opor”, da 
Marinha, que verifica a segu-
rança da navegação e o orde-
namento do espaço aquaviário.

O Comando do 9º Distrito Na-
val da Marinha do Brasil infor-
mou em nota que somente a 
liberação da autoridade maríti-
ma não garante o licenciamento 
completo dos flutuantes. Isso 
porque as estruturas também 
precisam de autorização do Es-
tado e do Município. 

“Censura prévia”
O Twitter classificou como 

possível “censura prévia” uma 
decisão do ministro Alexandre 
de Moraes, do STF, ao recorrer 
contra ela. Trata-se do bloqueio 
do perfil do empresário João 
Salas, investigado por “atos an-
tidemocráticos”.

A determinação do ministro 
foi em dezembro de 2022, em 
decisão que também atingiu o 
jornalista Oswaldo Eustáquio. A 
decisão foi baseada em inves-
tigação da Polícia Federal que 
apontou cinco crimes a Eustá-
quio e Salas. As redes Twitter, 
Instagram e YouTube foram no-
tificadas para bloquear os perfis 
sob pena de multa diária de R$ 
100 mil.

Amazonas registra queda em 19%
nos casos de hepatites virais

À Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), que fez Leis e Projetos de 
Lei (PL´s) pelos parlamentares estaduais em favor dos direitos e segurança 
das mulheres durante o primeiro semestre deste ano. Vale destacar: o PL 
nº 311 de 2021, de autoria do deputado Adjuto Afonso (União Brasil), san-
cionado pelo governador Wilson Lima, transformando-se na Lei nº 6.175 de 
2023, que estabelece diretrizes para o incentivo à formação e a capacitação 
em empreendedorismo de mulheres idosas ativas no interior do Amazonas. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos gastos milionários do cartão corporativo do presidente Lula. De janeiro a 
maio deste ano, a Presidência da República gastou R$ 2,6 milhões com cartão 
corporativo em viagens ao exterior conforme dados obtidos por meio da Lei 
de Acesso à Informação. O levantamento foi publicado pelo site Poder360. 
De acordo com a publicação, 66% dos gastos (R$ 1,7 milhão) foram destinados 
aos preparativos para a viagem que seria realizada à China em março. Mesmo 
com o cancelamento, a Presidência gastou R$ 861 mil no cartão corporativo. 
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O Amazonas registra redução de 19% nos casos confirmados de hepatites virais no primeiro trimestre de 2023, em comparação 
com o mesmo período de 2022, de acordo com o Painel de Monitoramento das Hepatites Virais da Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas – Dra. Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP), vinculada à Secretaria de Estado de Saúde (SES-AM).

De janeiro a março de 2023, foram registrados 131 casos confirmados de hepatites virais no Amazonas, sendo 9 de hepatite 
A, 94 de hepatite B, 24 de hepatite C e 4 de hepatite D. No mesmo período de 2022, foram registrados 162 casos, sendo 3 de 
hepatite A, 104 de hepatite B, 50 de hepatite C e 5 de hepatite D.

A capital Manaus também registrou redução de 19,1% no número de casos confirmados de hepatites virais no primeiro tri-
mestre de 2023, com 76 casos. No mesmo período de 2022, foram registrados 94 casos. 

A diretora-presidente da FVS-RCP, Tatyana Amorim, destaca que o conhecimento é ferramenta poderosa na prevenção das 
hepatites virais. “Com a realização dos testes, é possível haver a identificação precoce da infecção, o que permite o acesso a 
tratamentos adequados. As hepatites virais podem ser doenças assintomáticas por longos períodos, por isso a importância da 
busca pelo diagnóstico”, ressalta.



Setor elétrico é essencial para garantirmos 
a sustentabilidade no país

Mal disfarçada simpatia
Editorial

No primeiro semestre deste ano, integrantes de governo Lula 
ou petistas já participaram de 184 entrevistas na Globonews. O 
levantamento foi publicado pelo site Poder360 nesta terça-
-feira (18). A presença dos lulistas na tela do canal de notícias da 
Globo não é pequena e resulta em uma média de mais de uma 
veiculação por dia. Quem encabeça a lista é o líder do governo 
no Congresso, o senador Randolfe Rodrigues (Sem Partido-AP), 
com 23 entrevistas no semestre (média de uma a cada oito dias).

Já entre os ministros do governo, as estrelas da mídia são 
Alexandre Padilha (Relações Institucionais) e Flávio Dino (Justiça 
e Segurança Pública). Enquanto Padilha concedeu 13 entrevistas 
para GloboNews nos primeiros seis meses de 2023, Dino teve 
dez participações.

Segundo o levantamento, dos 37 ministros de Lula, 32 foram 
à emissora no primeiro semestre. Na divisão entre cada um 
dos seis primeiros meses de 2023, janeiro foi aquele que teve 
a presença mais assídua de lulistas na tela da GloboNews, com 
48 entrevistas. Junho, com 19, foi o mês com o menor número.

A relação amigável entre o governo e o Grupo Globo, porém, 
não fica evidente apenas com a quantidade de entrevistas, mas 
também com a preferência da atual administração em relação 
ao conglomerado de comunicação. Outro sinal dessa “amizade” 
é o tom adotado pela empresa no noticiário sobre o governo.

No início de 2023, por exemplo, a GloboNews passeou com a 
primeira-dama Janja da Silva pelo Palácio da Alvorada e mostrou 
a narrativa dela sobre como o prédio oficial estaria depredado 
após o fim do governo do ex-presidente Jair Bolsonaro. O conte-
údo também teve amplo destaque em outros veículos do grupo.

Não há nada de errado no fato de membros de um governo, 
seja municipal, estadual ou o federal, ser fonte frequente de ve-
ículos de comunicação. A atuação estatal é pauta diária, seja nos 
serviços públicos prestados, como Saúde, Educação e Segurança, 
seja na política tributária, no exercício do poder de polícia ou na 
própria articulação política do Governo. Mas, uma comparação do 
espaço dado ao atual governo e o que teve o governo Bolsonaro 
e entre as abordagens nos dois casos, percebe-se que há, sim, 
algo distorcido nas relações entre mídia e poder.

O Setor Elétrico Brasileiro tem 
como pilar garantir e fortalecer a 
autonomia e soberania nacional, 
a segurança, qualidade de vida e 
prosperidade. Ao longo dos anos, 
pressionado pela globalização, 
tecnologia e agendas ambientais, 
o setor tem sofrido mutações 
aceleradas. Agora, é urgente um 
compromisso dos três poderes 
pela sustentabilidade dessa força 
motriz pelo bem do nosso desen-
volvimento.

 A guerra entre Rússia e Ucrânia 
nos mostra como a segurança ener-
gética é essencial. Vários países da 
Europa dependem do fornecimen-
to de gás russo. Um país soberano 
não pode abrir mão de formular e 
implementar políticas que visem 
assegurar o planejamento e fun-
cionamento da energia elétrica em 
seu território.

 A transição energética impõe 
mudanças que envolvem a geração 
limpa, redução de emissões, inves-
timentos em ativos estratégicos na 
busca de um selo ESG. Mas é pre-
ciso entender esses movimentos 
e analisar as reais necessidades e 
motivações para políticas públicas.

 A matriz elétrica brasileira envol-
ve mais de 80% de fontes limpas, 
o dobro da média mundial, o que 
nos faz refletir sobre os impactos 
de políticas que visam estimular 
geração de fontes limpas com altos 
subsídios. O Brasil escolheu do-
ses excessivas de subsídios que 
acabam impactando sobremaneira 
a conta de luz e trazendo riscos 
operacionais ao setor.

Nesse aspecto, duas questões 
são vitais. A sustentação e segu-
rança que as fontes de energia 
- firmes e intermitentes - devem 
prover ao sistema. E o custo des-
sa energia, que deve ser rateado 
isonomicamente entre os usuários 
do serviço. Isso não ocorre hoje, e, 
normalmente, o mais pobre paga 
pelo benefício do mais rico.

Um sistema elétrico ancorado em 
energia intermitente pode levar a 
instabilidades e custos excessivos. 
O Operador Nacional do Sistema já 
indica risco de apagão em função 
do crescimento abrupto da fonte 
solar por geração distribuída fora 
do planejamento setorial.

Além disso, há um subsídio que 
alcançará mais de R� 100 bilhões ao 
longo dos próximos 23 anos (até 
2045) na forma da lei 14.300/2022, 

que confere descontos na conta a 
quem instala painéis solares.

É preciso avaliar sob diversas 
perspectivas as políticas que afe-
tam a operação de energia elétrica. 
A tributação é a primeira delas. A 
conta de luz é um instrumento de 
fácil arrecadação, que alcança qua-
se toda a população e é vista muitas 
vezes como um instrumento de uso 
público e político para ancorar as 
necessidades da sociedade. Hoje, 
30% da sua conta de luz é resultado 
de tributação.

Estudos do IPEA indicam que 10% 
de redução na conta de luz geram 
um impacto positivo de 0,45% no 
PIB. É inadmissível, portanto, uma 
carga tributária alta num insumo 
essencial e estratégico.

Os Encargos Setoriais já custam 
algo como 13% da sua conta de 
luz, somando R� 35 bilhões/ano, e 
se traduzem em políticas públicas 
aprovadas na lei 10.438/2002. Para 
referência, 10 anos atrás, custavam 
R� 10 bilhões. E chegarão a R� 50 
bilhões nos próximos dois ou três 
anos, se nada for feito.

Outro ponto essencial é o com-
bate ao furto de energia, crime 
tipificado no código penal. Os furtos 
somam mais de R� 10 bilhões anuais, 
oneram a conta dos consumidores 
e as distribuidoras, além de gerar 
riscos de segurança à sociedade.

Os furtos são um problema que 
vai além do setor elétrico, mas que 
tem tido pouco espaço e engaja-
mento das instituições. O Judiciário 
tem uma tendência “consumeris-
ta”, as polícias não têm estrutura 
adequada frente a outras priori-
dades e há ausência de políticas de 
Estado. Sem uma política pública 
firme e estruturada dificilmente te-
remos êxito no combate ao furto 
de energia.

Se mantivermos o caminho atu-
al, sem discussões sistêmicas, em 
pouco tempo teremos um cenário 
de tarifas impagáveis e um risco de 
descontinuidade maior de todo o 
sistema elétrico, que levará o nosso 
País a um retrocesso vital ao de-
senvolvimento. O funcionamento 
adequado do setor elétrico brasilei-
ro é um ativo de todos, para todos, 
especialmente daqueles que mais 
precisam dele. Não dá mais para 
perdermos tempo. E o que fazer? 
É preciso colocar a sustentabilidade 
da energia elétrica em todos os 
debates estruturantes do País.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Será que Lula não sabe que não há dinheiro público?”

Média de viagens de Lula ao exterior é o dobro dos 
antecessores

Faz as contas
As viagens de Lula em 2023 

superam com folga as sete de 
Bolsonaro, Temer e Dilma. E são 
cinco vezes mais viagens do que 
Collor fez.

Passaporte
Longe de alcançar as milhas 

de Lula, FHC foi o segundo pre-
sidente que mais viajou, nove 
países no mesmo período do 
segundo mandato, 1999.

Sempre ele
Só um governo se iguala ao 

Lula3, e é o dele mesmo, o Lula2. 
Na sequência, o primeiro man-
dato de Lula, com 13 viagens 
internacionais.

Avião de bilionário
No primeiro ano que chegou ao 

Planalto, Lula mandou trocar o 
avião presidencial e fez ao menos 
uma viagem internacional por mês.

Suposto agressor de Moraes 
compôs chapa com PT

Roberto Mantovani Filho, en-
volvido em confusão com o mi-
nistro do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) Alexandre de Moraes, 
contou com apoio do presidente 
Lula para disputar a prefeitura de 
Santa Bárbara d’Oeste, em São 
Paulo, nas eleições de 2004. O 
então candidato divulgou fotos 
ao lado do petista e um santinho 
estampando o lema “com Man-
tovani, o presidente Lula apoia o 
crescimento de Santa Bárbara”. 
O candidato a vice, Larguesa, foi 
indicado pelo PT. Os munícipes 
os derrotaram.

Prestígio com Lula
Lula até despachou uma estrela-

da comitiva para o município, man-
dou os influentes ministros petistas 
Ricardo Berzoini e José Dirceu.

Nata petista
Foram à Santa Bárbara apoiar 

Mantovani os então senadores 
Aloízio Mercadante e Eduardo 
Suplicy, e o presidente do PT, 

José Genoíno.

Deu tucano
A chapa explorou o “PT/PL em 

Brasília e PT/PL em Santa Bárba-
ra”. Não colou e Zé Maria (PSDB) 
levou a melhor.

Últimos ajustes
Loucos para aderir ao governo, 

dois expoentes do centrão se 
reuniram nesta terça (18) com 
Alexandre Padilha (Relações Ins-
titucionais): os deputados André 
Fufuca (PP-MA) e Silvio Costa 
Filho (Rep-PE).

Nem na Venezuela
O deputado José Medeiros 

(PL-MT) cobrou ação do Senado 
contra a pretensão da PGR, con-
siderada abusiva e intimidatória, 
de obter os dados de identifi-
cação dos quase 70 milhões de 
seguidores de Jair Bolsonaro nas 
redes sociais. “Nem na Venezuela 
aconteceu isso”, diz.

O voto era secreto
No Congresso, a curiosidade da 

PGR de identificar os seguidores 
de Bolsonaro nas redes sociais foi 
recebida como uma jogada para 
listar, talvez criminalizar, os pró-
prios eleitores do ex-presidente.

Perseguição política
O deputado Rodrigo Valadares 

(União-SE) não vê outra explica-
ção para a tentativa da PGR de 
intimidar os milhões de eleitores, 
porém, “essa perseguição política 
não irá diminuir a força do Bol-
sonaro nas redes”.

Abuso de poder
Adriano Pires é um dos juristas 

críticos da iniciativa da PGR de listar 
os seguidores de Bolsonaro: o ato 
abusivo “só não será menor do que 
o abuso de poder - sem base legal 
- de uma decisão que o defira”.

Yury no paredão
Após reiteradas fotos com petis-

tas, inclusive “fazendo o L”, Yury do 
Paredão (CE) deve ser expulso do 

Deputado Sanderson (PL-RS) sobre torrar R$427,8 mil em hotel de luxo na Bélgica

PL. A abertura do processo foi de-
terminada pelo cacique do partido, 
Valdemar Costa Neto.

Passe valorizado
Interlocutores do prefeito de 

São Paulo, Ricardo Nunes (MDB), 
têm pressionado Tarcísio de Frei-
tas (Rep) para declarar apoio à 
reeleição do emedebista. O go-
vernador, ao menos por enquan-
to, seguirá calado.

Somente sob vara
José Rainha, chefão de grupo 

amigo do alheio, acusado de ex-
torquir proprietários rurais, tenta 
escapar da CPI do MST. Pediu ao 
Supremo Tribunal Federal para não 
ser obrigado a depor na comissão.

Pensando bem...
...mexer na Petrobras dá menos dor 

de cabeça do que mexer com o STF.

| PODER SEM PUDOR

Poder sem Pudor
O vice-presidente nacional da 

OAB, Aristoteles Atheniense, qua-
se viu sua mala explodida ontem, 
na Câmara dos Deputados, onde 
participou de um debate sobre ne-
potismo. Ele concedia entrevistas 
quando se deu conta de que per-
dera a mala, encontrada próximo a 
uma lixeira. Dominados pelo clima 
de tensão que cerca as CPIs – e as 
malas de Brasília –, funcionários 
já haviam acionado a segurança 
do Congresso, suspeitando que a 
mala carregasse bombas. Por um 
triz, Aristoteles não viu sua maleta 
ser explodida com celulares, ócu-
los e até a inseparável máquina 
fotográfica.

O presidente Lula é o detentor de um recorde que dói no bolso de quem paga impostos: viagens ao exte-
rior nos primeiros 7 meses de governo, sempre em hotéis de alto luxo. Até agora, foram 15 vezes flanando 
mundo afora desde a posse em 1º de janeiro. O número iguala o próprio recorde de 2007. Fernando Collor, 
Itamar Franco, Fernando Henrique Cardoso, Dilma Rousseff, Michel Temer e Jair Bolsonaro, juntos, têm a 
média de 6 viagens entre janeiro e julho. A média de Lula chega a 14.

Wagner Ferreira
é diretor institucional e jurídico da Abradee (Associação 
Brasileira de Distribuidores de Energia Elétrica)
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Oriundo da iniciativa 
privada e conhecedor 
dos desafios de em-
preender, o deputado 
estadual Roberto Cida-
de (União Brasil), pre-
sidente da Assembleia 
Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), teve 
sancionada, como co-
autor, ao lado do de-
putado Adjuto Afonso 
(União Brasil), a Lei nº 
6.269/2023, que ins-
titui diretrizes para 
o Estatuto Estadual 
da Microempresa, da 
Empresa de Pequeno 
Porte e do Microem-
preendedor Individual 
no âmbito da Adminis-
tração Pública, dando 
a eles tratamento ju-
rídico diferenciado e 
simplificado.

“O Estatuto Estadual 
deve implantar meca-
nismos que beneficiem 
os empreendedores do 
Amazonas como incen-
tivo à formalização e 

geração de vagas de 
trabalho, desburocra-
tização dos registros e 
simplificação de rela-
ções de trabalho, por 
meio de diretrizes para 
ações de órgãos ligados 
ao setor e da adminis-
tração pública estadual 
como simplificação dos 
requisitos operacionais 
e burocráticos”, disse.

De acordo com a Lei, 
o Estatuto Estadual da 
Microempresa preten-
de viabilizar estudos 
periódicos que visem 
o levantamento das 
atividades econômi-
cas nas áreas urbanas 
e rurais, registrando o 
perfil da informalidade; 
possibilitar a simplifi-
cação, racionalização 
e a uniformização, por 
ramo de atividade, dos 
requisitos de seguran-
ça sanitária, metrolo-
gia, controle ambiental 
e prevenção contra in-
cêndios.

da base de apoio e susten-
tação do governador Wilson 
Lima, que é o nosso líder 
político no estado”, explicou 
a deputada.

Tratativas
Sobre a posse da nova 

Executiva Estadual, Campe-
lo adiantou que não existe 
ainda uma data definida. O 
certo é que o ato acontecerá 
junto com a posse do dire-
tório municipal, que será co-
mandado pelo vereador Caio 
André, presidente da Câmara 
Municipal de Manaus.

“A gente está montando a 
executiva, depois que tiver a 
homologação da nacional a 
gente vai fazer a posse, mas 
não tem uma data prevista. O 
certo é que a gente vai fazer 
em conjunto com a municipal 
e tenho, inclusive, conversado 
com o Caio André sobre isso 
de trabalhar na organização 
do partido na capital e interior 
e fazer uma campanha de fi-
liação”, detalhou parlamentar.

‘Uma honra ser convidada para assumir a direção 
estadual do Podemos’, diz Alessandra Campelo

ALEAM

MEI e Pequenas Empresas 
ganham Estatuto estadual

A deputada estadual 
Alessandra Campelo se 
disse honrada pelo con-
vite da Executiva Nacional 
para assumir a direção do 
Podemos no Amazonas. 
A oficialização e a posse 
ainda serão divulgadas 
pelo partido, que incor-
porou o PSC conforme 
decisão do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) no 
mês de junho.

“Fui convidada pela 
direção nacional para 
assumir a presidência 
estadual do partido. Eles 
acham importante ter 
uma mulher na presidên-
cia estadual, até porque 
a presidente nacional é 
uma mulher (a deputa-
da federal Renata Abreu, 
de São Paulo). Esse tra-
balho que já desenvolvo 
no combate à violência 
contra as mulheres, na 
garantida de direitos e 
da própria participação 
da mulher na política é 

REGULAMENTAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Deputada estadual destacou a união do grupo 

Tadeu de Souza sanciona lei 
que protege línguas indígenas
Ato histórico foi 
realizado em São 
Gabriel da Cachoeira, na 
presença da presidente 
do STF e CNJ, ministra 
Rosa Weber

DIVULGAÇÃO

O governador do 
Amazonas em 
exercício, Tadeu de 
Souza, sancionou, 

nesta quarta-feira (19), a 
Lei Estadual que inclui 16 
línguas indígenas como ofi-
ciais no Estado, além do 
português, como o Nheen-
gatu (Língua Geral Indíge-
na), o Tukano e o Baniwa. 
O ato foi realizado em São 
Gabriel da Cachoeira (a 852 
quilômetros de Manaus), 
considerada a cidade mais 
indígena do Brasil.

A sanção da Lei de Coo-
ficialização e de Instituição 
da Política Estadual de Pro-
teção das Línguas Indíge-
nas, criada pelo governador 
Wilson Lima, ocorreu após 
o lançamento da primeira 
Constituição Federal tra-
duzida para o Nheengatu. 
A publicação foi lançada 
pela presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
e do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), ministra Rosa 
Weber.

No evento, sediado na 
maloca da Federação das 
Organizações Indígenas do 
Rio Negro (Foirn), o gover-
nador em exercício desta-
cou que as leis sancionadas 
reconhecem as línguas in-
dígenas faladas no Ama-
zonas como patrimonial e 
cultural imaterial. Além dis-

so, de acordo com Tadeu de 
Souza, a medida concretiza 
o direito constitucional dos 
povos originários de utiliza-
rem seus idiomas maternos.

“O Amazonas, a partir de 
hoje, tem 17 línguas oficiais. 
O português é só uma de-
las. Imaginem quão cultural, 
social e pessoalmente mais 
ricos seremos, lá na frente, 
quando muitos de nós aqui, 

ou nossos filhos ou netos, 
formos capazes de nos co-
municar em várias dessas 
línguas. Haverá uma trans-
missão de conhecimento 
que nem sequer consegui-
mos imaginar aqui e agora. 
Que esse tempo não de-
more a chegar”, discursou 
o governador em exercício.

Após a assinatura, Tadeu 
de Souza entregou, em 

mãos, o texto completo 
da nova lei ao presidente 
da Foirn, Marivelton Baré; 
à presidente da Fundação 
Nacional dos Povos Indí-
genas (Funai), Joênia Wa-
pichana; ao prefeito de São 
Gabriel da Cachoeira, Clóvis 
Moreira Saldanha; à minis-
tra dos Povos Indígenas, Sô-
nia Guajajara; à presidente 
do Tribunal de Justiça do 

Amazonas (TJ-AM), Nélia 
Caminha; e às ministras 
do STF, Rosa Weber e Car-
men Lúcia. O corregedor do 
TJAM, desembaçador Jo-
mar Fernandes, também 
esteve presente na sole-
nidade.

Também participaram do 
evento o desembargador 
do CNJ, Luís Lanfredi; a juíza 
Andréa Medeiros; além dos 

Ministra Guajajara, as ministras Rosa Weber e Carmen Lúcia estiveram em anúncio do governador em exercício Tadeu de Sousa

professores José Ribamar 
Bessa Freire, da Universida-
de Federal do Rio de Janei-
ro (UFRJ), Marco Lucchesi, 
presidente da Fundação 
Biblioteca Nacional.

Sobre a lei
Aprovada pela Assembleia 

Legislativa do Amazonas 
(Aleam) no dia 12 de julho 
deste ano, a Lei Estadual é 
oriunda de mensagem go-
vernamental assinada pelo 
governador Wilson Lima. A 
partir da nova legislação, as 
línguas oficiais do Amazo-
nas passam a ser: Apurinã, 
Baniwa, Dessana, Kanama-
ri, Marubo, Matis, Matses, 
Mawe, Mura, Nheengatu, 
Tariana, Tikuna, Tukano, 
Waiwai, Waimiri e Yanomami.

Em paralelo, a legislação 
do Amazonas passa a con-
tar com a Política de Prote-
ção das Línguas Indígenas 
que incluem, entre outras 
diretrizes, o reconhecimen-
to e a garantia do direito 
fundamental de pessoas e 
comunidades indígenas ao 
pleno uso público da própria 
língua, seja dentro ou fora 
de terras indígenas.

“Tornar as línguas indí-
genas do Amazonas patri-
mônio cultural e imaterial 
e cooficializá-las como lín-
guas estaduais é uma vitória 
e um marco histórico para 
este estado. Temos aqui 
50% da população indíge-
na brasileira. Estamos, re-
conhecidamente, na região 
que mais guarda relação 
com nossas ancestralida-
des. É imperativo, portanto, 
que protejamos essas lín-
guas, suas matrizes e tradi-
ções”, frisou Tadeu de Souza.

muito importante”,disse Cam-
pelo nesta quarta-feira (19).

Os deputados Dr. Gomes e 
Dan Câmara, que seguirão para 
o Podemos com a incorpora-
ção partidária, também foram 
convidados pela Executiva Na-
cional para compor o diretório 
estadual. Alessandra Campelo 
assegurou a união do grupo, 
que integra a base do governa-

dor Wilson Lima na Assembleia 
Legislativa do Amazonas.

“Nós estamos agora na fase 
de montagem da executiva. 
Eu vou ter uma reunião com 
os deputados estaduais que 
são agora Podemos 20 para 
montarmos essa executiva em 
conjunto, pois eu gosto muito 
de trabalhar em grupo. O Po-
demos seguirá fazendo parte 
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DIVULGAÇÃO

Lula defende ‘retribuição’ por 
anos de escravidão na África
Presidente lamentou 
afastamento em 
relação ao continente 
africano e disse que 
fará viagens à África 
neste ano e em 2024

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va (PT) aproveitou 
a escala do avião 

presidencial para abaste-
cimento em Cabo Verde, 
nesta quarta-feira (19), e, 
em rápido encontro com o 
presidente cabo-verdiano, 
reafirmou o interesse do 
Brasil em investir na África.

“Quero recuperar a rela-
ção com continente africa-
no, porque nós brasileiros 
somos formados pelo povo 
africano, a nossa cultura, 
nossa cor, nosso tamanho é 
resultado da miscigenação 
entre índios, negros e eu-
ropeus”, disse Lula, ao lado 
do presidente José Maria 
Neves, em Praia, capital de 
Cabo Verde. 

Lula costuma dizer que o 
Brasil tem uma dívida his-
tórica com países africanos 
por causa da escravidão. 
Ele pontuou que a “forma 

de pagamento” possível é 
investimento em tecnolo-
gia, formação e ajuda na 
industrialização e no setor 
agrícola da África.

Segundo o presidente, al-

gumas das “formas de pa-
gamento” planejadas pelo 
Brasil – em retorno às inú-
meras contribuições dadas 
pelos africanos obrigados a 
vir para o país nos tempos 

de escravidão – envolvem 
compartilhamento de tec-
nologias, formação pro-
fissional de especialistas 
voltados às necessidades 
identificadas no continente 

e ajuda para a industrializa-
ção e agricultura na África. 

A rápida visita ocorreu 
nesta quarta-feira, durante 
o retorno de Lula ao Brasil, 
após participar da 3ª Cúpula 

Presidente de Cabo Verde agradeceu a Lula pelas contribuições na comunidade internacional 

TSE 
multa 
Google 
 O O ministro Bene-

dito Gonçalves, corre-
gedor-geral do Tribu-
nal Superior Eleitoral 
(TSE), determinou que 
o Google pague mul-
ta de R$ 60 mil por 
descumprimento de 
decisão que pediu in-
formações sobre o uso 
de links patrocinados 
nas campanhas de Jair 
Bolsonaro (PL) e Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) à Presidência no 
ano passado. A deci-
são foi proferida nes-
ta terça-feira (18), em 
Ação de Investigação 
Judicial Eleitoral (Aije) 
ajuizada pela campa-
nha do ex-presidente 
contra o petista nas 
eleições de 2022.

O atual presidente 
é acusado de praticar 
abuso de poder eco-
nômico e uso indevido 
dos meios de comu-
nicação por suposta-
mente realizar impul-
sionamento ilícito de 
propaganda eleito-
ral na plataforma de 
anúncios do Google.

De acordo com o 
corregedor, o Goo-
gle cumpriu apenas 
parte da decisão que 
solicitou dados sobre 
as campanhas presi-
denciais. A empresa 
apresentou recurso 
contra a ordem do 
ministro. 

Constituição atribui ao Senado a competência de processar e julgar ministros do STF

Parlamentares da oposição protocolam 
pedido de impeachment de Barroso

DIVULGAÇÃO

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luís 
Roberto Barroso é alvo de 
pedido de investigação por 
crime de responsabilidade. 
Em entrevista coletiva nes-
ta quarta-feira (19), par-
lamentares da oposição 
disseram que a petição 
foi protocolada no Sena-
do com a assinatura de 17 
senadores e 70 deputados. 
O senador Jorge Seif (PL-
-SC) afirmou que Barroso 
exerceu atividade político-
-partidária e cometeu cri-
me de responsabilidade, 
segundo a Lei do Impea-
chment (Lei 1.079, de 1950), 
ao afirmar, em congresso 
da União Nacional dos Es-
tudantes (UNE), no dia 12 de 
julho, que “nós derrotamos 
o bolsonarismo”. 

“Hoje, 19 de julho, nós 
senadores e deputados, 
apresentamos pedido de 
impedimento do ministro 
Barroso. Em 5 de julho, 
na cidade de Porto Alegre 
[RS], [o ministro Barroso] 
afirmou que o Poder Judi-
ciário tornou-se um poder 
político. Tão ou mais gra-
ve foram suas declarações 
aqui em Brasília, no últi-
mo evento da UNE, onde 
o magistrado afirmou “nós 
derrotamos a censura, nós 
derrotamos a tortura, nós 
derrotamos o bolsonaris-
mo para permitir a demo-
cracia e a manifestação 
livre de todas as pessoas”.

As manifestações por 
parte do presidente [do 

Senado Rodrigo] Pacheco 
sobre as falas do minis-
tro Barroso nos deixam 
certos que o presidente 
desta Casa também viu 
a gravidade e os crimes 
de responsabilidade nela 
contida”, afirmou Seif, 
referindo-se às críticas 
de Pacheco sobre o que 
disse Barroso.

O senador Flávio Bolso-
naro (PL-RJ) apontou que 
as falas mais recentes do 
ministro do STF foram 
apenas o estopim de uma 
série de ações que de-

monstraram partidarismo 
e parcialidade.

“A foto que nós vemos 
hoje do que fez o ministro 
Barroso é horrorosa, mas 
o filme do que ele vinha 
fazendo nos últimos anos 
é de terror. Ele veio para 
dentro do Congresso Na-
cional para trabalhar con-
tra aquela PEC [Proposta 
de Emenda à Constituição] 
do voto eletrônico com 
comprovante impresso. 
Com que legitimidade as-
sume agora a presidência 
do STF? Com que moral 

vai assumir a presidência 
do CNJ [Conselho Nacio-
nal de Justiça, responsá-
vel por fiscalizar cumpri-
mento de deveres pelos 
juízes]?”, questionou.

Também assinaram 
o pedido de impeach-
ment os senadores Flá-
vio Bolsonaro (PL-RJ), 
Damares Alves (Repu-
blicanos-DF) e Hamilton 
Mourão (Republicanos-
-RS), entre outros.

A Constituição atribui 
ao Senado a competência 
de processar e julgar mi-

nistros do STF, membros 
dos Conselhos Nacional 
de Justiça (CNJ) e do Mi-
nistério Público (CNMP), o 
procurador-geral da Re-
pública e o advogado-ge-
ral da União por crimes 
de responsabilidade, que 
são definidos pela Lei do 
Impeachment. É passível 
de punição de impeach-
ment a quem proceder de 
modo incompatível com 
o decoro de suas fun-
ções ou exercer atividade 
político-partidária, entre 
outras ações.

DISCURSO CRITICADO AÇÃO JUDICIAL

da Comunidade de Estados 
Latino-Americanos e Cari-
benhos (Celac) e da União 
Europeia (UE) em Bruxelas, 
capital da Bélgica.

No breve discurso, Lula 
lamentou ainda o afasta-
mento do Brasil nos úl-
timos anos em relação o 
continente africano e ga-
rantiu que a relação será 
recuperada em nome dos 
vínculos históricos entre 
Brasil e África.

O chefe de Estado bra-
sileiro afirmou que fará 
viagens a países africanos 
ainda este ano e em 2024.

“Vamos abrir embaixadas 
nos países em que o Brasil 
não tem embaixadas, e fazer 
muitas reuniões com vários 
especialistas africanos para 
definirmos no que o Brasil 
pode ajudar mais o conti-
nente africano”, informou.

O presidente de Cabo 
Verde comemorou “o re-
gresso do Brasil ao mundo”. 
“O Brasil é um grande país, 
e o seu poder no globo deve 
estar à altura de sua dimen-
são. O presidente Lula tem 
trazido essa grandeza ao 
Brasil, e tem se colocado no 
mundo à altura dos desa-
fios que o mundo enfrenta 
neste momento”, disse.
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Alckmin assinará contrato de 
gestão do CBA em Manaus
Alckmin afirmou que 
contrato de gestão 
privada do CBA tem o 
objetivo de transfor-
mar a biodiversidade 
em emprego e renda

DIVULGAÇÃO

O vice-presidente e mi-
nistro do Desenvol-
vimento, Indústria, 
Comércio e Serviços 

(MDIC), Geraldo Alckmin, 
anunciou que estará em Ma-
naus, na próxima terça-feira 
(25), para assinar o primeiro 
contrato de gestão do Centro 
de Biotecnologia da Amazônia 
(CBA). Esse ano, o espaço pas-
sou a ser administrado pela 
Organização Social Fundação 
Universitas de Estudos Ama-
zônicos (Fuea).

Nas redes sociais, Alckmin 
declarou que a Amazônia é 
uma dádiva e o contrato de 
gestão privada do CBA tem 
o objetivo de transformar a 
biodiversidade em emprego e 
renda, com metas e resultados.

“A Amazônia é uma dádiva, 
cujas riquezas precisam ser 
exploradas de maneira sobe-
rana, sustentável e inclusiva. 

Em Tempo

Vice-presidente e ministro do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e Serviços, Geral-

do Alckmin

volvimento e inovação.
O CBA passará a ter um nú-

cleo de negócios com atuação 
em duas frentes: 1) buscar 
por pesquisas, para além de 
seus próprios laboratórios, 
que resultem em produtos 
de “prateleira” que integrem 
o portfólio do Centro, e que 
serão oferecidos a potenciais 
investidores; 2) a partir de par-
cerias com a iniciativa privada, 
garantir fornecimento de ma-
téria-prima com regularidade 
a preços competitivos, dando 

condições mínimas para que a 
indústria se estabeleça e haja 
sustentabilidade no trabalho 
das comunidades diretamen-
te envolvidas, como ribeiri-
nhos e povos originários.

Atuação do CBA
Ao longo dos últimos anos, o 

CBA vem atuando em projetos 
que contemplam o desenvol-
vimento de novos produtos 
e processos que utilizam 
insumos da biodiversidade 
amazônica em diversas áre-

as, como alimentos e bebidas, 
fitoterápicos, cosméticos, far-
macêuticos, química, biopláti-
cos, nutracêuticos, agrícolas, 
têxtil, saúde, diagnóstica e de 
papéis, dentre outras.

O CBA atua ainda na capa-
citação de recursos humanos 
para o desenvolvimento de 
atividades de base sustentá-
vel, por meio de apoio técnico 
às comunidades tradicionais, 
unidades de manejo, empre-
endedores agroflorestais; e 
para a transformação de re-

jeitos orgânicos e inorgânicos 
em produtos economicamen-
te viáveis.

Criação
A criação e início das ativi-

dades do CBA foi em 2003. 
Contudo, impasses jurídicos 
obstruíram o pleno funciona-
mento do Centro. Tanto que, 
o Tribunal de Contas da União 
(TCU) determinou, em 2016, 
que o governo federal atri-
buísse personalidade jurídica 
ao CBA.

Como destacou o presidente 
Lula, na Colômbia, com pro-
jetos concretos, em conjunto 
com nossos vizinhos, vamos 
proteger nossas fronteiras, 
zerar o desmatamento ilegal 
e gerar oportunidades para os 
habitantes da região amazô-
nica. O Centro de Bionegócios 
da Amazônia (CBA) já é par-
te integrante desse grande 
esforço. Ainda neste mês, o 
contrato de gestão do CBA 
será assinado, inaugurando 
uma nova era para exploração 
sustentável de nossa biodi-
versidade”, declarou.

Em maio, o presidente Lula 
assinou o Decreto 11.516 que 
qualificou a Fundação Univer-
sitas de Estudos Amazônicos 
como organização social e a 
tornou apta a administrar o 
CBA, que passou a ter per-
sonalidade jurídica própria, 
uma reivindicação antiga do 
Tribunal de Contas da União.

A iniciativa visa multiplicar 
seu orçamento e desenvol-
ver, além de pesquisas, no-
vos negócios com recursos 
naturais da Amazônia. Os 
recursos públicos previstos 
para os próximos quatro anos 
chegam a R$ 47,6 milhões. 
No entanto, agora será possí-
vel também acessar recursos 
disponíveis na iniciativa pri-
vada para pesquisa, desen-

Dívidas podem ser negociadas 
no aplicativo da Serasa

Escolhida como parceira por 
algumas das principais institui-
ções financeiras do país para 
ser um dos canais de nego-
ciações das dívidas que fazem 
parte da Faixa 2 do Programa 
Desenrola, a Serasa disponibi-
liza as ofertas na plataforma 
Limpa Nome de seu aplicativo e 
site desde a segunda-feira (17), 
mesma data em que começou 
oficialmente as negociações do 
programa promovido pelo Go-
verno Federal com o objetivo 
de reduzir os índices de inadim-
plência no país.

Nesta primeira fase estão li-
beradas negociações de dívi-
das de bancos, como cartões de 
crédito e cheque especial, ins-
critas em cadastros de inadim-
plentes até 31 de dezembro de 
2022, para pessoas físicas com 
renda mensal de até R$ 20 mil.

A credibilidade e a segurança 
proporcionadas pelo aplicativo 
da Serasa estimularam a parce-
ria das instituições financeiras 
para ser um dos diversos canais 

de negociação do programa, 
facilitando a visualização de 
parte das ofertas, permitindo a 
negociação e o pagamento das 
dívidas dos brasileiros.

Negociações em 3 minutos
Para saber se suas dívidas 

estão inseridas no aplicativo 
ou no site da Serasa, o con-
sumidor precisa apenas fazer 
um breve cadastro, colocando 
nome, CPF, data de nascimento 
e e-mail para validação. Em 
seguida, já pode acessar o app 
ou o site da Serasa e confirmar 
se tem ofertas com descontos 
especiais em seu nome.

“Em até 3 minutos, e de 
maneira gratuita, é possível 
negociar diretamente pelo 
aplicativo da Serasa, usufruin-
do de toda a segurança que 
nosso ecossistema oferece”, 
explica Aline Maciel, gerente 
da plataforma Limpa Nome. 
O aplicativo da Serasa está 
disponível no Google Play e 
na App Store.    

DESENROLA BRASIL 

Plataforma Limpa Nome da Serasa

 Balsa leva toneladas de carga por meio dos portos do Arco Amazônico

Arco Amazônico movimenta 31 
milhões de toneladas em maio 

Após um resultado positivo nos 
primeiros cinco meses do ano, com 
crescimento de 4,4% em relação 
ao mesmo período de 2022, o se-
tor portuário brasileiro encerrou o 
mês de maio com a movimentação 
de 113,2 milhões de toneladas, o 
que representa um crescimento de 
10,43% em relação a maio de 2022.

Já os portos do Arco Amazônico, 
localizados nos estados do Roraima, 
Amazonas, Pará, Amapá e Mara-
nhão, movimentaram 135,1 milhões 
de toneladas no período de janeiro 
a maio de 2023, com destaque para 
a movimentação de minério de fer-
ro, que representa 67,2% da carga 
transportada. Os dados são da Na-
cional de Transportes Aquaviários 
(ANTAQ) e refletem o crescimen-
to impulsionado pelo aumento na 
movimentação de minério de ferro, 
soja e petróleo.

O presidente da Associação dos 
Terminais Portuários e Estações de 
Transbordo de Cargas da Bacia Ama-
zônica (Amport), Flávio Acatauassú, 
explica que o crescimento da utilização 
do modal hidroviário é uma realidade 
e uma evolução para o país, indo ao 
encontro de práticas sustentáveis.

“O transporte hidroviário apre-
senta eficiência energética 29 vezes 
superior ao rodoviário e consome 
19 vezes menos combustível. Além 
disso, emite seis vezes menos gás 
carbônico que o modal rodoviá-
rio. É uma movimentação natural 
este crescimento, o que vemos com 
muito bons olhos, por promover 
crescimento para o país na região 
Amazônica de forma sustentável”, 

DIVULGAÇÃO

SETOR AQUAVIÁRIO

DIVULGAÇÃO

explica o executivo.

Terminais privados
Os Terminais de Uso Privado 

(TUPs) registraram 72,74 mi-
lhões de toneladas movimen-
tadas em maio de 2023. O nú-
mero representa um aumento 
de 10,11% em comparação ao 
mesmo período do ano ante-
rior. O destaque positivo foram 
os TUPs localizados em Vila 
do Conde, PA, com mais de 2,5 
milhões de toneladas, repre-

sentando uma variação positiva 
de 25,9% quando comparado a 
maio de 2022.

“A Amport, que representa os 
interesses de 12 importantes 
players do segmento, celebra 
esses números e reafirma a 
importância de maximizar a 
movimentação aquaviária para 
potencializar ganhos de efici-
ência, sustentabilidade, redu-
ção de custos e de gargalos 
operacionais”, completou Flá-
vio Acatauassú.
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Fazenda projeta PIB de 2,5% 
e infl ação de 4,85% em 2023
Revisão no 
crescimento foi 
motivada pela 
expectativa de 
queda dos juros no 
segundo semestre 

CHINA DAILY/REUTERS

A Secretaria de Políti-
ca Econômica (SPE) 
do Ministério da Fa-
zenda elevou de 1,9% 

para 2,5% a projeção de cres-
cimento do Produto Interno 
Bruto (PIB, soma dos bens e 
serviços produzidos no país). 
A estimativa para a inflação 
caiu. As previsões estão no 
Boletim Macrofiscal divulga-
do na quarta-feira (17). 

Segundo o Ministério da 
Fazenda, a revisão no cres-
cimento foi motivada pelo 
aumento de 1,9% do no 
primeiro trimestre e pela 
expectativa de queda dos 
juros no segundo semestre 
por causa da desaceleração 
da inflação. A estimativa de 
crescimento para 2024 foi 
mantida em 2,3%.

As projeções de cresci-
mento melhoraram para to-
dos os setores. Para o agro-
pecuário, a projeção passou 
de 11% para 13,2%. Para a in-
dústria, a estimativa avançou 
de 0,5% para 0,8%, enquanto 
a projeção para serviços pas-
sou de 1,3% para 1,7%.

No início do mês, o secre-
tário de Política Econômica, 
Guilherme Mello, anunciou 

Em Tempo

Para a indústria, a estimativa 
avançou de 0,5% para 0,8%

e de ônibus urbano.
Para 2024, a projeção me-

nor reflete a queda do dólar 
para abaixo de R$ 5, a queda 
no preço das commodities 
(bens primários com cota-
ção internacional), além dos 
menores reajustes previstos 
para preços monitorados. 
De acordo com a SPE, a re-
visão para o próximo ano 
ocorreu tanto por causa da 
desinflação esperada para 
2023 como por causa das 
condições projetadas para a 
demanda externa.

O Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor (INPC), 
utilizado para estabelecer 
o valor do salário mínimo e 
corrigir aposentadorias, de-
verá encerrar este ano com 
variação de 4,48%, segundo 

a previsão da SPE, contra 
5,34% previstos no boletim 
anterior, divulgado em maio. 
A projeção para o Índice Geral 
de Preços – Disponibilidade 
Interna (IGP-DI), que inclui o 
setor atacadista, o custo da 
construção civil e o consumi-
dor final, caiu de inflação de 
2,06% para deflação de 2,21%.

Médio prazo
Após a melhora das pro-

jeções para este ano, a SPE 
espera leve desaceleração 
para 2024. Segundo o órgão, 
isso ocorrerá por causa da 
diminuição da demanda in-
ternacional, que fará o Brasil 
exportar um pouco menos, 
e pelo menor crescimento 
projetado para o setor agro-
pecuário, que se acomodará 

no próximo ano após crescer 
mais de 10% este ano.

Mesmo com a desace-
leração, a SPF projeta que 
o crescimento do PIB será 
mais bem distribuído entre 
os setores da economia em 
2024, com a indústria e os 
serviços melhorando em 
relação a este ano. “Esses 
setores devem se beneficiar 
com a melhoria no ambien-
te de negócios e redução 
de incertezas decorrentes 
da aprovação das reformas 
fiscal e tributária”, ressaltou 
o relatório.

Outro fator que impedirá 
uma desaceleração maior no 
próximo ano será a recupe-
ração da demanda domés-
tica. O consumo será impul-
sionado pela queda nos juros 

e pela adoção de medidas 
de estímulo, como o novo 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) e as po-
líticas sociais.

“O consumo e o investi-
mento devem ganhar novo 
impulso com a redução dos 
juros e da inadimplência e 
com o novo PAC, focado na 
transformação energética. 
A redução da desigualdade, 
resultante de políticas de 
valorização do salário míni-
mo e igualdade salarial entre 
mulheres e homens, do novo 
Bolsa Família e do programa 
Minha Casa, Minha Vida tam-
bém devem ajudar a elevar a 
absorção doméstica, garan-
tindo crescimento susten-
tável e inclusivo”, concluiu 
a SPE.

que a projeção para o PIB 
deste ano ficaria entre 2,5% 
e 3%. Na ocasião, ele ressal-
tou que, no início do ano, 
o mercado financeiro pre-
via expansão de apenas 1% 
para a economia brasileira 
neste ano.

O vice-presidente da Re-
pública, Geraldo Alckmin, 
usou as redes sociais para 
celebrar os novos números. 
Destacando o trabalho do 
ministro da Fazenda, afir-
mou que “o Brasil está de 
volta”.

Inflação
A projeção de inflação pelo 

Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA) 
caiu de 5,58% para 4,85%. 
A estimativa está acima da 
meta de inflação para o ano, 
definida pelo Conselho Mo-
netário Nacional (CMN) em 
3,25%, com intervalo de to-
lerância de 1,5 ponto percen-
tual para cima ou para baixo. 
Ou seja, o limite inferior é 
1,75% e o superior é 4,75%. 
Para 2024, a estimativa caiu 
de 3,63% para 3,3%.

Segundo a SPE, a expec-
tativa de inflação para 2023 
foi revisada para baixo com 
base na forte desaceleração 
do IPCA em abril e maio. 
Também contribuíram para 
a queda na projeção o rea-
juste autorizado para plano 
de saúde levemente inferior 
ao projetado; a redução nos 
preços da gasolina, diesel e 
gás de botijão nas refinarias; 
e as revisões nas tarifas de 
energia elétrica residencial 

Suframa conhece planos 
de crescimento da Elsys

Em visita à planta industrial da 
empresa Elsys Equipamentos 
Eletrônicos, localizada na ave-
nida Torquato Tapajós, bairro 
Colônia Santo Antônio, Zona 
Norte de Manaus, realizada na 
manhã desta quarta-feira (19), 
o superintendente da Sufra-
ma, Bosco Saraiva, conheceu 
o funcionamento da empresa, 
as demandas e o planejamento 
para os próximos anos. A visita 
técnica faz parte da agenda da 
alta gestão da Autarquia que 
objetiva estreitar as relações 
com as empresas incentivadas 
da Zona Franca de Manaus 
(ZFM), bem como atuar no for-
talecimento da indústria local.

Em seguida, foi apresenta-
do a estrutura local, com 12 
mil metros quadrados de área 
construída, a história da empre-
sa, a missão institucional, além 
de abordada as perspectivas de 
crescimento no mercado nacio-
nal e internacional. Os executi-
vos também expuseram dados 
estratégicos da Elsys e alguns 

objetivos de curto e médio pra-
zos visando à ampliação das 
atividades da empresa.

Brasileira
A Elsys é uma empresa 100% 

brasileira, está há 31 anos em 
Manaus e exporta para 39 pa-
íses. Na planta de Manaus, a 
empresa fabrica produtos nas 
linhas de TV e entretenimen-
to, segurança e telecomunica-
ções, sendo uma das líderes 
do mercado em fechaduras 
inteligentes.

Em parceria com a Hughes, 
foi lançada em 2016 a inter-
net via satélite no interior 
do Amazonas. 

“A Elsys tem 35 anos e está 
há 31 anos já com a planta em 
Manaus, queremos realmen-
te ter uma relação cada vez 
mais próxima com a comuni-
dade. Acho que a iniciativa do 
superintendente de visitar as 
empresas, é muito importante 
para ele conhecer a realidade da 
indústria”, explicou Blatt.

ZFM

Visita técnica da Suframa a Elsys Equipamentos Eletrônicos

Aulas ministradas no Casarão da Inovação Cassina

Curso de pré-aceleração de Startups 
com inscrições abertas até 18 de agosto 

As inscrições para o curso de “Pré-
-Aceleração de Startups” encerram 
no dia 18 de agosto, anunciou, na 
quarta-feira (19), a Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secretaria Munici-
pal do Trabalho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi), e do Fundo 
Municipal de Empreendedorismo e 
Inovação (Fumipeq).

O programa é proposto para 50 
startups com até cinco participantes 
por negócio. Executado pela orga-
nização “Inova Mais”, a aceleração 
faz parte do edital “Mais Inovação” 
e visa impulsionar os empreendi-
mentos da região.

“O ‘Pré-Aceleração de Startups’ é 
uma oportunidade única para im-
pulsionar o empreendedorismo e 
a inovação em nossa cidade. Nosso 
objetivo é criar um ambiente propício 
para o surgimento e crescimento de 
startups, capacitando nossos talen-
tos locais e atraindo novos empre-
endedores para investir na capital. 
A partir deste curso iremos fornecer 
uma base sólida de conhecimen-
tos e habilidades essenciais para o 
sucesso no mundo das startups”, 
destacou o secretário da Semtepi, 
Radyr Júnior.

A atividade é voltada para empre-
endedores de negócios formais ou 
informais (com ou sem CNPJ), micro 
e pequenos, que tenham um negó-
cio ou ideia inovadora, que residem 
em Manaus. A pré-aceleração com-
pleta é composta por capacitações 
presenciais e mentorias individuais 
on-line.

No total, serão realizados três mó-
dulos por turma. O primeiro deles 
vai abordar: Lean Startup; Design 
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Thinking; Customer Develo-
pment e Proposta de Valor. 
No segundo, os participantes 
aprenderão sobre Modelo de 
Negócios; Mercado e Marke-
ting; Experiência do Usuário e 
Pitch. Já o terceiro módulo será 
totalmente prático, com Pro-
totipação e Validação; Desen-
volvimento e Apresentação do 
Mínimo Produto Viável (MVP) e 
mentorias técnicas.

A equipe de mentores, espe-
cialistas e profissionais expe-
rientes estará à disposição dos 
participantes para orientá-los 
durante todo o processo, auxi-
liando no desenvolvimento de 
seus projetos e ideias. O curso 
tem a importância de promover 
a cultura do empreendedoris-
mo e da inovação, criando uma 
rede de colaboração e apoio 
mútuo entre os empreende-

dores locais.
Os empreendedores parti-

ciparão de algumas etapas, 
entre elas, o início da pré-
-aceleração, a duração dos 
três módulos, o período de 
mentorias, e o Demoday, se-
guido da finalização. Além dis-
so, os participantes estarão se 
conectando às oportunidades 
de investimento e parcerias 
estratégicas, possibilitando 
que startups ganhem escala 
e alcancem um público maior.

Os interessados podem se 
inscrever on-line, por meio do 
site: https://www.inovamais-
manaus.com, e aguardar a lista 
dos selecionados, que estará 
disponível em 31 de agosto. As 
aulas serão ministradas no pe-
ríodo de 11 de setembro a 15 de 
dezembro, das 9h às 17h, no 
Casarão da Inovação Cassina, 
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Criada na gestão do pre-
feito David Almeida, a 
Secretaria Municipal de 
Habitação e Assuntos 

Fundiários (Semhaf) tem atu-
ado em diferentes linhas com 
o objetivo de impulsionar e 
fortalecer cada vez mais a po-
lítica habitacional e fundiária 
em Manaus. No início da sema-
na, o prefeito David Almeida, 
ao lado do titular da pasta, 
Jesus Alves, discutiram deta-
lhes do projeto do plano piloto 
para construção de unidades 
residenciais em Manaus.

Para o projeto-piloto, cinco 
casas serão construídas com 
tecnologias que permitem 
encurtar, potencialmente, o 
tempo para estruturação e 
entrega de habitações para a 
população. O local escolhido 
para abrigar o plano piloto 
foi a comunidade Cidade Alta, 
localizada na rua dos Cravos, 
bairro Jorge Teixeira, na Zona 
Leste da capital. As primeiras 
famílias beneficiadas foram 
cadastradas durante a remo-
ção de áreas de risco. 

Inédito, esse projeto ha-
bitacional da Prefeitura de 
Manaus poderá também ser 
estendido, no futuro, para 

Primeiras famílias 
beneficiadas foram 
cadastradas durante  
remoção de áreas 
de risco 
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Prefeito David Almeida ao lado do titular da Secretaria Municipal de Habitação e Assuntos Fundiários, Jesus Alves

Projeto habitacional na 
comunidade Cidade Alta 

outras comunidades e zonas 
espalhadas pela cidade. 

De acordo com o secre-
tário Jesus Alves, as mora-
dias erguidas no âmbito do 
projeto serão consideradas 
modelo de referência para 
novos programas de moradia 
de Manaus. 

“A prefeitura trata a área 
habitacional como priorida-
de, sem dúvida alguma. E o 
anúncio do plano piloto resi-
dencial, no Jorge Teixeira, que 
pretende encurtar o prazo 

para entrega de casas, e sem 
deixar a segurança e a quali-
dade de lado, só mostra como 
tratamos esse tema com tan-
ta importância”, destacou.

 
Regularização Fundiária
Nesta semana,  a Semhaf 

iniciou, em outra linha de 
frente, as inscrições para 
regularização de imóveis 
em mais duas comunidades 
da capital.

A equipe técnica da Secre-
taria Municipal de Habitação 

e Assuntos Fundiários está 
concentrada, ao longo da se-
mana, na comunidade Nossa 
Senhora do Perpétuo Socor-
ro, na rua Bom Jesus, bairro 
Cidade Nova, zona Norte, e 
ainda, na comunidade Raio 
do Sol, rua Campo Redondo, 
conjunto Eldorado, também 
na zona Norte da cidade.

Identificados com coletes 
azul e crachás da prefeitura, 
os agentes estão convidando 
e atendendo os moradores 
dos locais que buscam regu-

larizar seus imóveis.
Entre os documentos ne-

cessários para regularização 
estão CPF, comprovante de 
residência atual e de 5 anos 
antes, para comprovar o tem-
po de moradia, e documento 
do lote, caso tenha.

Destaca-se que a regu-
larização de imóveis é feita 
sem custo para a população, 
e oferece segurança jurídica 
e garantia legal da titulari-
dade da habitação por parte 
do morador.

‘CARTEL ZERO’

Operação da PF fiscaliza postos de combustíveis em Manaus 
Redação

A Polícia Federal deflagrou a 
operação “Cartel Zero”, na manhã 
desta quarta-feira (19), em Manaus. 
A ação fiscaliza diferentes postos 
de combustíveis da capital, para 
identificar se as empresas estão 
estabelecendo preços parecidos 
para evitar a concorrência. A prá-
tica é proibida por lei.

A operação ocorre em conjunto 
com o Procon-AM e a Agência 
Nacional do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP).

De acordo com a PF, estão sendo 
fiscalizados postos de combustí-
veis de diferentes franquias, se-
lecionados aleatoriamente. “Utili-
zando-se a técnica de amostragem, 
que embasará a análise dos princi-
pais postos fornecedores da capital 
amazonense”, informou o órgão.

A prática de cartel é quando as 
empresas combinam preços, eli-
minando a concorrência. A lei bra-
sileira classifica a atividade como 
crime contra a ordem econômica.

“A Polícia Federal entende que 
essa ação conjunta contribui para 
o combate e a prevenção do crime 
de cartel, garantindo a proteção 
dos direitos dos consumidores e a 
promoção de um ambiente concor-
rencial correto no setor”, afirmou 
a PF.

DIVULGAÇÃO

Interdição 
na Zona 
Norte 

TRÂNSITO  

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), realizará, 
entre os dias 22/7 e 30/7, 
interdição temporária da 
rua Waldemar Jardim 
Maués, no conjunto Colô-
nia Japonesa, zona Norte 
da cidade. A medida se 
faz necessária para que 
a Águas de Manaus pos-
sa instalar tubulações de 
água e esgoto ao longo 
da via. A expectativa é de 
que as obras durem oito 
dias e apenas os morado-
res terão permissão para 
acessar os locais.

No Colônia Japonesa, 
as obras terão início a 
partir deste sábado, 22/7. 
A rua Waldemar Jardim 
Maués será interditada 
totalmente no trecho 
entre a rua Heisei e a 
avenida Nathan Xavier de 
Albuquerque. Apenas os 
moradores terão acesso 
ao local.

Devido a interdição da 
rua, o trânsito e o trans-
porte coletivo sofrerão 
alterações com desvio 
de itinerário.

Agentes de trânsito es-
tarão no local para orien-
tar condutores quanto a 
opções de desvios. Dúvi-
das e sugestões podem 
ser encaminhadas pelo 
Disque-Trânsito 0800 
092 1188.

Operação procura identificar se as empresas estão estabelecendo preços parecidos para evitar a concorrência
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Amazonas registra queda de 
19% nos casos de hepatites virais 
Redução ocorre 
na comparação 
entre primeiros 
trimestres de 
2022 e de 2023

DIVULGAÇÃO

O Amazonas registra 
redução de 19% nos 
casos confirmados 
de hepatites virais 

no primeiro trimestre de 
2023, em comparação com 
o mesmo período de 2022, 
de acordo com o Painel de 
Monitoramento das Hepa-
tites Virais da Fundação de 
Vigilância em Saúde do Ama-
zonas - Dra. Rosemary Costa 
Pinto (FVS-RCP), vinculada à 
Secretaria de Estado de Saú-
de (SES-AM).

O painel é produzido e atua-
lizado pela equipe da Gerência 
de Doenças de Condições Crô-
nicas e Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (GCCI), do De-
partamento de Vigilância Epi-
demiológica (DVE) da FVS-RCP. 

De janeiro a março de 2023, 
foram registrados 131 casos 
confirmados de hepatites vi-
rais no Amazonas, sendo 9 de 
hepatite A, 94 de hepatite B, 
24 de hepatite C e 4 de hepa-
tite D. No mesmo período de 
2022, foram registrados 162 
casos, sendo 3 de hepatite 
A, 104 de hepatite B, 50 de 
hepatite C e 5 de hepatite D.

A capital Manaus também 
registrou redução de 19,1% no 
número de casos confirma-
dos de hepatites virais no pri-
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meiro trimestre de 2023, com 
76 casos. No mesmo período 
de 2022, foram registrados 
94 casos.

A diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim, 
destaca que o conhecimen-
to é ferramenta poderosa 
na prevenção das hepatites 
virais. “Com a realização dos 
testes, é possível haver a 
identificação precoce da in-
fecção, o que permite o aces-
so a tratamentos adequados. 
As hepatites virais podem ser 
doenças assintomáticas por 
longos períodos, por isso a 
importância da busca pelo 
diagnóstico”, ressalta.

A coordenadora do Pro-
grama Estadual de Hepati-
tes Virais do Amazonas na 
FVS-RCP, Vaniéli Cappelles-
so, acrescenta que os tes-
tes rápidos são aliados no 
combate a essas infecções. 
“Nesse mês de julho, estamos 
em campanha de combate às 
hepatites virais. Então, faça 
o teste de hepatites virais, 
é rápido, sigiloso, seguro e 
gratuito”, afirma.

Os testes rápidos para de-
tecção de hepatites virais es-
tão disponíveis em Unidades 
Básicas de Saúde (UBS), Cen-
tro de Testagem e Aconselha-
mento (CTA) dos municípios 
no Amazonas, Fundação de 
Medicina Tropical – Heitor 
Vieira Dourado (FMT-HVD), 
Fundação Hospitalar Alfredo 
da Matta (FUHAM), rede de 
maternidades públicas locali-
zadas em Manaus, Serviços de 
Pronto-Atendimento (SPA) 
e Policlínicas, coordenadas 

A Secretaria Executiva do 
Trabalho e Empreendedo-
rismo (Setemp), órgão da 
Secretaria do Estado de De-
senvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção do Amazonas (Sedecti), 
divulga, nesta quarta-feira 
(19), 1.200 vagas para cursos 
rápidos de qualificação pro-
fissional em parceria com a 
faculdade UniNorte. 

No total, 12 modalidades 
de cursos serão oferecidas 
nos formatos presenciais no 
turno da noite, na unidade 
20 da instituição, localizada 
no bairro Cidade Nova, Zona 
Norte de Manaus. Os inte-
ressados devem realizar a 
matrícula por meio do Portal 
do Trabalhador (www.portal-

dotrabalhador.am.gov.br), 
sendo necessário fornecer 
todos os dados solicitados 
no ato da inscrição.

A gerente da qualificação 
na Setemp, Carla Santos, 
afirmou que esses cursos 
são resultados das parce-
rias que a secretaria vem 
realizando com as diversas 
instituições do estado, vi-
sando sempre oferecer mais 
oportunidades de capacita-
ção em novas áreas.

“O nosso trabalho com 
a qualificação está dando 
muito certo e nossa meta é 
continuar trabalhando para 
que as próximas oportunida-
des e vagas de cursos pos-
sam abranger novas áreas 
de atuação”, afirmou.

Operação causa prejuízo bilionário 
ao crime organizado no Amazonas

APREENSÃO DE DROGAS

Vagas para cursos de 
qualifi cação em Manaus 

O Estado do Amazonas 
está na vice-liderança em 
relação aos danos ao cri-
me no âmbito da operação 
Hórus/Fronteira Mais Se-
gura, entre os 11 estados 
da federação, que reali-
zam a ação. Desde o início 
da operação, em 2019, até 
junho deste ano, o em-
penho das forças policiais 
resultou em cerca de R$1,4 
bilhão de danos, resultado 
da apreensão de drogas, 
armas, munições, miner 
ais, ouro e embarcações.

Ao todo, desde o lança-
mento da operação, em ou-
tubro de 2019, o dano total 
ao crime causado no Ama-
zonas chega a R$1,4 bilhão, 
alcançando a segunda co-
locação no ranking nacio-
nal, atrás apenas do estado 
do Mato Grosso. Entre as 
apreensões, destacam-se 
os entorpecentes, que lide-
ram os valores em prejuízo 
ao crime no estado, prin-
cipalmente nas hidrovias.

O secretário da SSP-AM, 
general Carlos Alberto 
Mansur, destacou que os 
números são resultados 
dos investimentos rea-
lizados pelo governador 
Wilson Lima, associado ao 
empenho das forças de Se-
gurança e Salvamento no 

EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Maior parte das apreensões foi de entorpecentes 

cumprimento da operação.
“O trabalho realizado em 

áreas de fronteira e nas hi-
drovias é um destaque do 
estado do Amazonas. E o 
governador não tem medi-
do esforços para manter o 
Estado bem equipado com 
novas tecnologias. Ele tem 
realizado um investimento 
muito pesado na aquisição 
de equipamentos que têm 
subsidiado nossas equipes”, 
comentou Mansur.

Primeiro Semestre
O coordenador do GGI-F, 

capitão Diego Magalhães, 
ressaltou que, durante o pri-
meiro semestre deste ano, as 
ações resultaram em mais de 
R$ 326 milhões de danos ao 
crime. Deste total, as apre-
ensões de entorpecentes 
geraram R$ 283 milhões.

Além disso, foram apre-
endidas, ainda, 96 armas de 
fogo, 3,146 munições, e efe-
tuadas 263 prisões. “Esses 

resultados nos deixam mais 
motivados e mostram o em-
penho das forças emprega-
das na operação, muito bem 
articuladas pelo secretário 
de Segurança, que tem re-
cebido todo o apoio e incen-
tivo do governador Wilson 
Lima; e, claro, do agente de 
segurança pública, que se 
mantém motivado às de-
mandas da região no com-
bate aos crimes”, destacou 
o coordenador.

Testes rápidos estão disponíveis em unidades básicas de saúde da capital

Doze modalidades de cursos são oferecidas 

pelo governo estadual.

Transmissão
Nas hepatites virais A e E, a 

transmissão é fecal-oral e está 
relacionada às condições de 
saneamento básico, higiene 
pessoal, relação sexual des-
protegida (boca-ânus) e quali-
dade da água e dos alimentos.

Já a transmissão das he-
patites virais B, C e D ocorre 
pelo sangue, pelo esperma e 
por secreção vaginal (via se-
xual). A transmissão também 
pode ocorrer pelo compar-
tilhamento de objetos con-
taminados, como lâminas de 
barbear e de depilar, escovas 
de dente, alicates e acessó-
rios de manicure. Além disso, 
gestante com hepatite B ou 
C pode transmitir a doença 
para o bebê.

Prevenção
As formas de prevenção às 

hepatites virais A e E incluem: 
uso de água tratada, lavar 
bem os alimentos, lavar as 
mãos com água e sabão antes 
de comer.

Para se prevenir às hepa-
tites virais B, C e D, as princi-
pais medidas são: não com-
partilhar agulhas e seringas; 
não compartilhar escovas de 
dente, lâminas de barbear ou 
de depilação; exigir sempre 
material esterilizado ou des-
cartável em estúdios de pier-
cings e tatuagens e em consul-
tórios médicos, odontológicos, 
salões de beleza, barbearias 
ou acumpuntura; uso de pre-
servativo em todas as relações 
sexuais, inclusive oral.
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Chance de adolescentes negros serem 
abordados pela polícia é maior
No total, 21,51% das 
crianças que se 
declararam pretas 
afirmaram ter sido 
revistadas pela 
polícia

IMAGEM ILUSTRATIVA/ FOTO: ADOBE STOCK

Crianças e adolescentes 
negros têm duas ve-
zes mais chances de 
serem abordados pela 

polícia do que os brancos. A 
conclusão é de uma pesquisa 
do Núcleo de Estudos de Vio-
lência (NEV), da Universidade 
de São Paulo (USP).

O estudo foi feito na cidade 
de São Paulo entre os anos de 
2016 a 2019 com 800 crianças 
e adolescentes de 120 escolas 
públicas e privadas. Um exten-
so questionário perguntando 
o contato das crianças e ado-
lescentes com as polícias foi 
aplicado nesse período.

Considerando os anos pes-
quisados, 21,5% das crianças 
pretas disseram já terem sido 
revistadas por policiais, en-
quanto entre os brancos o per-
centual foi de 8,33%; e 9,74% 
entre os pardos. A discrepância 

Em Tempo

Estudo foi feito pelo 
Núcleo de Estudos de 

Violência (NEV), da USP

tares. “Na formação das polícias, 
nas escolas, não se fala sobre 
discriminação racial a fundo ou, 
quando se fala a respeito, nega-
-se que isso existe: ‘Isso não 
existe, não é um problema, nós 
já resolvemos’”, critica.

Para o pesquisador, dados do 
NEV e de outras instituições 
têm demonstrado que o curso 
de formação das polícias é in-
suficiente para enfrentar esse 

problema. “Se há cursos de for-
mação para as polícias, eles não 
estão funcionando. É preciso 
levar a sério e é preciso compre-
ender isso como um problema 
institucional, não é problema 
individual de cada policial que 
está na rua. ”

De acordo com o Estatuto da 
Criança e do Adolescente, ne-
nhuma pessoa menor de idade 
pode ser revistada pela polícia 

sem a presença do responsável 
ou de um conselheiro tutelar. 
E, mesmo que ela seja flagrada 
cometendo um ato infracional, 
deve ser encaminhada ao Con-
selho Tutelar, que fará a aplica-
ção de medida protetiva.

Em nota, a Secretaria de Se-
gurança Pública de São Paulo 
afirmou que a abordagem po-
licial segue os parâmetros téc-
nicos definidos por lei e que, 

ao longo dos anos, a PM tem 
buscado evoluir e se aprimorar 
de forma contínua.

A resposta diz ainda que, nas 
escolas de formação da PM, os 
agentes estudam ações antir-
racistas e que a PM tem par-
ticipação acadêmica no grupo 
de trabalho Movimento Antir-
racista- Segurança do Futuro, 
coordenado pela Universidade 
Zumbi dos Palmares.

entre a abordagem de crian-
ças pretas e brancas também 
aparece quando se trata da 
condução para delegacia ou 
de agressões policiais.

Para o pesquisador do NEV 
Renan Theodoro, o fato de 
crianças e adolescentes obser-
varem desde cedo a abordagem 
violenta da Polícia Militar (PM) 
com viés racista pode deslegiti-
mar a atuação de PMs perante 
a sociedade. “Quando eles per-
cebem que a polícia é violenta 
no seu bairro, mesmo que seja 
para, supostamente, comba-
ter o crime, isso não melhora 
a legitimidade da polícia, pelo 
contrário”, aponta.

Ele acrescenta que, ao abor-
dar alguém, a polícia passa uma 
mensagem para aquele cidadão.

“Quando ela aborda mais pre-
tos do que brancos, a mensa-
gem que ela está passando é 
que os pretos não são membros 
legítimos da sociedade, como 
os demais. É preciso ter muito 
cuidado com isso. É preciso ter 
muito cuidado para que a po-
lícia seja o espelho do Estado 
Democrático”, analisa.

Ainda de acordo com Renan, a 
questão do viés racista das polí-
cias deve ser discutida e aborda-
da nos cursos de formação dos 
agentes, e não invisibilizada ou 
negada pelas instituições mili-

Ministro israelense diz que protesto 
pode afetar reforma do Judiciário
O governo israelense pode re-

pensar sua campanha polarizadora 
para reformar o Judiciário se hou-
ver uma grande escalada nos pro-
testos, disse o ministro da Cultura, 
Miki Zohar, na quarta-feira (19).

Com uma emenda contesta-
da que limitaria os poderes da 
Suprema Corte marcada para 
ratificação no próximo domingo 
(23) e segunda-feira (24), os pro-
testos se intensificaram e agora 
incluem alguns reservistas da 
Força Aérea que se recusam a se 
apresentar para o serviço - um 
possível abalo na segurança de 
Israel enquanto as frentes pa-
lestina e libanesa fervem.

O primeiro-ministro Benjamin 
Netanyahu disse ao presidente 
dos Estados Unidos, Joe Biden, 
por telefone na segunda-feira, que 
o projeto de lei seria aprovado 
conforme planejado, mas que ele 
buscaria “amplo consenso” para 
quaisquer reformas adicionais, 
disse o conselheiro de segurança 
nacional de Israel, Tzachi Hanegbi.

Próximo de Netanyahu, o mi-
nistro Miki Zohar manifestou um 
raro reconhecimento do impacto 

das manifestações de seis me-
ses, que começaram em março 
depois que o primeiro-ministro 
demitiu o ministro da Defesa de 
Israel por expressar abertamente 
preocupação com o impacto so-
bre os militares.

Netanyahu recuou na saída de 
Yoav Gallant e suspendeu a legis-
lação para permitir negociações de 
compromisso com a oposição. Ele 
declarou isso infrutífero no mês 
passado e retomou o projeto de lei 
que limita os poderes da Suprema 
Corte em anular algumas decisões 
do governo.

Não ficou claro, no entanto, se 
isso poderia ocorrer. Os defen-
sores da mudança buscada pela 
coalizão religioso-nacionalista de 
Netanyahu dizem que a Suprema 
Corte se tornou muito interven-
cionista e que a medida facilitará 
a governança eficaz.

Os opositores dizem que isso en-
fraquecerá a Suprema Corte, que 
- em um país que não tem Cons-
tituição e um Parlamento de uma 
câmara dominado pelo governo 
- tem um papel vital na proteção 
dos direitos e liberdades civis.

PODER JUDICIÁRIO

Reservistas da Força Aérea se recusam a apresentar para o serviço

Manifestantes protestam enquanto a polícia monta guarda em Nanterre

Centenas de pessoas são condenadas 
à prisão na França por distúrbios

Quase 750 pessoas foram conde-
nadas à prisão na França pelos dis-
túrbios que eclodiram após a morte 
de um jovem baleado pela polícia 
em junho, disseram as autoridades 
na quarta-feira (19), que defendem 
“uma resposta firme e sistemática”.

A morte de Nahel, um menino 
de 17 anos, por tiro da polícia à 
queima-roupa durante um con-
trole de trânsito em Nanterre, um 
subúrbio a oeste de Paris, em 27 
de junho, provocou um surto de 
violência urbana na França.

Durante as nove noites de tu-
multos, milhares de carros foram 
queimados, prédios públicos in-
cendiados e lojas saqueadas. As 
seguradoras estimam os danos em 
650 milhões de euros (cerca de 
US$ 730 milhões, R$ 3,5 bilhões 
de reais na cotação atual).

Até agora, os tribunais proferiram 
1.278 sentenças, 95% delas con-
denatórias, disse o ministro. Das 
1.056 pessoas condenadas a penas 
de prisão, 742 foram condenadas à 
prisão em regime fechado e 600 já 
estão encarceradas, acrescentou.

A resposta inicial do presiden-
te centrista, Emmanuel Macron, a 
este surto de violência, o segundo 
desde janeiro com os protestos 
contra sua reforma da Previdência, 
concentrou-se em um forte des-
tacamento policial – até 45.000 
agentes e advertências de respon-
sabilidade.

Em 30 de junho, Éric Dupond-
-Moretti pediu à Promotoria uma 
resposta criminal “rápida, firme e 
sistemática” contra os perpetra-
dores da violência. Um total de 
905 detidos foram julgados du-

 AFP/ARQUIVOS
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rante uma audiência imediata 
perante um juiz.

As penas são superiores às 
dos distúrbios que os subúr-
bios das cidades viveram por 
três semanas em 2005, após 
a morte eletrocutada de dois 
jovens que fugiam da polícia. 
Mais de 400 sentenças de pri-
são foram pronunciadas então.

– Pais e redes sociais –
A média de idade das mais 

de 3.700 pessoas presas du-
rante os últimos distúrbios era 
de apenas 17 anos e, segundo 
o ministro do Interior, Gérald 
Darmanin, cerca de 60% dos 
presos não tinham anteceden-
tes criminais.

Diante da presença dos me-
nores, o governo pressionou os 
pais e levantou a possibilidade 

de “sancionar financeiramen-
te” as famílias dos jovens que 
participaram dos distúrbios, 
opção criticada pela oposição 
de esquerda.

O ministro da Justiça lem-
brou à Promotoria a “respon-
sabilidade criminal” de quem 
não exerce a autoridade pa-
ternal, o que pode acarretar 
penas de até dois anos de 
prisão e multa de 30 mil euros 
(32,7 mil dólares, 157 mil reais 
na cotação atual).

O governo também solicitou 
a colaboração das redes sociais 
para identificar os usuários que 
postaram vídeos sensíveis dos 
distúrbios e defendeu, inclusi-
ve, a “suspensão” de algumas 
de suas funções em situações 
semelhantes no futuro.
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Amazonas Green Jazz Festival 
tem palestras gratuitas 
Masterclasses 
são ministradas 
por artistas e 
profissionais das 
áreas de shows e 
produção cultural

DIVULGAÇÃO

A partir de sexta-feira (21), 
o Amazonas Green Jazz 
Festival, considerado o 
maior evento do gênero 

na América Latina, promoverá 
uma agenda acadêmica com 15 
palestras gratuitas com artistas e 
técnicos do evento. As inscrições 
garantem certificado de partici-
pação e estão sendo realizadas 
no site: www.sympla.com.br/am-
greenjazzfestival.

No total, serão 13 masterclasses 
e duas palestras voltadas para 
as áreas de shows, espetáculos 
e produção cultural. Os inscritos 
que participarem dos encontros 
receberão certificados de horas, 
que podem ser aproveitadas 
como carga complementar em 
cursos de nível superior. 

“O Amazonas Green Jazz Fes-
tival tem a honra de promover 
uma programação acadêmica 
tão especial. Todos são artistas 

Em Tempo

Filmes terão sessão adaptada 
no cinema do Millennium

Neste mês, as salas de cinema 
da rede Cinépolis vão oferecer 
duas sessões inclusivas no Mil-
lennium Shopping. A iniciativa é 
gratuita voltada para crianças e 
adolescentes com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), basta 
a família apresentar a carteira 
de identificação, carteira da Se-
cretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) ou o laudo médico. No 
dia 22, às 13h45, o filme exibido 
será Os Aventureiros - A Origem, 
e no dia 29, será a vez da Barbie.

A sessão é totalmente adap-
tada para crianças com distúr-
bios sensoriais e suas famílias. 
Por isso, durante o filme, as lu-
zes permanecem parcialmente 
acesas, o volume do som é re-
duzido, e a circulação da plateia 
é livre. 

A sessão também estará 
aberta ao público em geral, 

que poderá adquirir os ingres-
sos na bilheteria do cinema, 
no piso G3, ou através do site 
Ingressos.com. Por tempo in-
determinado, de segunda a 
sexta-feira, todos os clientes 
do Millennium Shopping terão 
desconto de 50% no ingresso 
para os filmes em cartaz (ex-
ceto pré-venda e pré-estreia). 

Entre as vantagens da Ciné-
polis do Millennium Shopping 
estão o conforto e a comodida-
de que o consumidor possui em 
poder estacionar praticamente 
na porta do cinema. 

Na última segunda-feira (17), 
o Millennium passou a contar 
com um espaço Instagramável 
da Barbie para o público inte-
ragir e registrar o lançamento 
do tão esperado filme da bone-
ca mais amada do mundo que 
acontecerá na próxima semana, 
dia 20.

CINEMA 

Sessão é totalmente adaptada 

Para mais informações acesse o site: www.cultura.am.gov.br

Edital de apoio às festividades 
folclóricas é prorrogado até 27 de julho 

O Governo no Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, postergou o 
prazo do edital que oferece apoio 
cultural a festividades folclóricas 
realizadas no Amazonas. Anterior-
mente, o prazo para as inscrições 
terminava no dia 7  de julho. Com a 
prorrogação, o período se estende 
até o dia 27, às 17h.

Para efetuar a inscrição, o soli-
citante deve apresentar sua docu-
mentação pessoal, incluindo RG, 
CPF e comprovante de residência. 
Além disso, é necessário fornecer 
uma documentação que comprove 
sua atribuição como responsável 
pela realização da festividade em 
questão.

Também é preciso apresentar o 
portfólio do evento, e demais au-
torizações e licenças referentes à 
espaços públicos, caso necessário. 
Além disso, é necessário que o 
solicitante já tenha realizado ante-
riormente pelo menos três edições 
do mesmo evento, para solicitar 
o auxílio.

O edital reconhece como “festi-
vidades folclóricas” festas juninas, 
arraiais, festas típicas, quermesses 
ou festivais folclóricos, dentre ou-
tras festividades, a consultar se 
as características estão de acordo 
com os requisitos indicados no 
documento.

“Essa iniciativa é essencial para 
o desenvolvimento cultural no es-
tado, visto que esse tipo de festi-
vidade é um grande fomentador 
de cultura entre a população da 
capital, e também do interior”, 
explicou o Secretário de Cultura, 

DIVULGAÇÃO

APRESENTAÇÕES 
DIVULGAÇÃO

Marcos Apolo Muniz.
As solicitações deverão ser 

encaminhadas no site oficial 
da Secretaria Criativa: www.
cultura.am.gov.br,  contendo a 
data de realização do evento, 
endereço completo do local, 

horário de início e término, e 
nome e contatos telefônicos 
do responsável, sendo acom-
panhados pela documentação 
citada, que pode ser encontra-
da de forma mais detalhada ao 
longo da portaria.

e profissionais de grande know-
-how, que compartilharão técni-
cas avançadas e dicas de apren-
dizado. Além disso, garantimos 
a tradução simultânea das falas 
para o português e um ambiente 
propício para os estudos. Fora que 
as aulas são fontes de networking 
para quem deseja ingressar no 
ramo”, destaca o diretor artístico 
do evento, maestro Rui Carvalho.

Amazonas Green Jazz Festival
O Amazonas Green Jazz Festi-

val é o maior festival do gênero 
da América Latina. A edição deste 
ano, intitulada “Ella’s”, faz uma 
homenagem às vozes femininas 
do jazz, com uma ampla pro-
gramação entre os dias 21 e 30 
de julho, no Teatro Amazonas, 
situado no centro histórico de 
Manaus. Além das palestras gra-
tuitas, o festival também promo-
verá exposições na Casa do Jazz, 
o Jazz no Flutuante, entre outras 
atividades.

O evento é uma realização do 
Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa e da 
Agência Amazonense de Desen-
volvimento Cultural. Além disso, 
tem apoio da Associação Bra-
sileira de Bares e Restaurantes 
(Abrasel), Manauara Shopping e 
Hotel Juma Ópera, com produção 
da Iaí Promoções.

São mais de 15 palestras na 
programação do evento 
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

O Midnight 
lançou o “Barbie 

Drink’s”, válido até o 
final de Julho por ape-

A Academia New Fit Su-
maúma realizou aula espe-
cial em comemoração ao mês 
dos bumbás de Parintins.

Pagodjé com estilo? 
Vai ter! Deixe a sua Tardezinha 

ainda melhor no Camarote Extra 
VIP. Garanta seu lugar e aproveite!. 
Tardezinha em Manaus | 12.08, na 
Arena da Amazônia

PUMP BLACK PARTY 
HALLOWEEN  DIA 02 DE 
NOVEMBRO. O Maior Hallo-
ween do Brasil está chegan-
do, se liguem no Mapa Oficial 
do evento. Contaremos com 
uma SUPER ESTRUTURA, 
com direito a palco inspirado 
no Festival AFTERLIFE. IN-
GRESSOS À VENDA.  
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Do Mais Você 
para o Chef Ur-
bano: Jimmy 
Ogro é presença 
confirmada no 
festival gastro-
musical

Ana Maria Braga. 
O evento gastro-
musical aconte-
ce nos dias 21, 
22 e 23 de julho, 
no Sambódro-
mo, com entra-
da gratuita.

Chef de co-
zinha tem um 
quadro de culi-
nária no progra-
ma da Rede Glo-
bo MAIS VOCÊ, 
conduzido por 

nas R$28. O Pub mais Instagramável de Manaus fica 
localizado da Rua Rio Eiru, N. 23, Qd. 33 - Vieiral-

ves. Vale a pena conferir. Lá eles oferecem dois 
ambientes em um só. Com balada no 1º andar 
e bandas no 2º.

Roda de samba da Cida-
de Nova apresenta: Pagode 
no Bule com o comando de 
Kelton Piloto e convidados 
Cacildis e participação de 
Endryl. O pagode tipo anti-

gamente com cerveja na 
mão e samba no pé que 
acontece toda sexta-feira 
na Av. Max Teixeira, 4000, 

Cidade Nova ao 
lado do ata-

cadao no 
Café no 
Bule. A 
p a r t i r 
d a s 
2 1 : 0 0 
c o m 
e n -
trada 
f r e e 
até às 
22:00. 
Vem!

Destaque da semana vai para o 
DJ KXD, de Manaus para o Mundo. 
O DJ vem se destacando com suas 
apresentações em festas e eventos 
de grande porte em Manaus. Sendo 
contratado inclusive para tocar fora 
de Manaus. Sua música e seu estilo 
vem trazendo ao artista um público 

jovem muito gran-
de. Com um sete 
muito diversifica-
do, tem balança-
do o público por 
onde passa.

Michelen 
Lobo e Ar-
thur Silva 

inauguraram 
um espaço 

físico da 
conceitua-

da Feijoada 
no Pote, no 
Restauran-
te Luar de 

Uaicurapá, 
no Vieiral-

ves. Foi um 
sucesso.

O Pagodin é o pagode mais charmoso de Manaus! 
Com programação diversa todo sábado acontece na 
Botecaria, que fica na bola da Suframa - Povos da Ama-
zônia. O Pagode conta com atrações como Kelton Pi-
loto e vai até às 03:00, não perde que é bom demais
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Filipe Toledo conquista vaga nas Olimpíadas 
CAMPEÃO  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O brasileiro Filipe Tole-
do deu show mais uma vez 
e conquistou a etapa de 
Jeffrey`s Bay, na África do 
Sul, nesta quarta-feira (19). 
Atual campeão mundial e 
classificado para as finais 
da WSL, o surfista fez uma 
decisão quase perfeita e 
venceu o australiano Ethan 
Ewing por 18.75 a 12.60.

Os brasileiros impediram 
a vitória de Ethan Ewing pela 
segunda etapa consecutiva. 
Em Saquarema, Yago Dora 
superou o australiano na 
decisão realizada no litoral 
fluminense. No entanto, os 

dois bons resultados se-
guidos também garantiram 
Ewing no WSL Finals.

Filipe Toledo disputou 
três baterias nesta quar-
ta-feira. Primeiro, pelas 
quartas de final, venceu o 
australiano Jack Robinson 
por 16.33 a 15.06. Na semi-
final, passou pelo japonês 
Kanoa Igarashi com certa 
folga, 15.33 a 10.50.

Além de Toledo e Ewing, 
o norte-americano Griffin 
Colapinto está classificado 
para o WSL Finals, que será 
disputado em setembro, em 
Trestles, nos Estados Unidos. 
Os brasileiros Yago Dora, João 
Chianca e Gabriel Medina ten-

tam conquistar uma vaga na 
decisão do circuito mundial, 
oferecida aos cinco primeiros 
colocados do ranking. A últi-
ma chance é um bom desem-
penho na última etapa antes 
da decisão, em Teahupo’o, no 
Tahiti, em agosto.

Competição feminina
A vencedora da disputa 

feminina foi a norte-ame-
ricana Lakey Peterson. Na 
final, ela venceu a australia-
na Molly Picklum por 14.77 
a 13.50. A representante 
brasileira, Tatiana Weston-
-Webb, foi eliminada na 
repescagem, disputada na 
última terça-feira (18).Filipe Toledo dá show e vence a etapa de J-Bay da WSL
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Quando estava de fé-
rias do PSG duran-
te o verão europeu, 
Neymar curtiu o Rio 

de Janeiro e chegou a afir-
mar, durante um show de 
Thiaguinho, que “era men-
gão”. Os torcedores do Fla-
mengo ficaram animados 
com a possibilidade de uma 
possível chegada do craque 
ao rubro-negro, e o vice 
de futebol do clube, Mar-
cos Braz, comentou sobre 
as especulações.

“É uma utopia trazer o 
Neymar neste momento. E, 
também, no ano que vem. 
Há questões financeiras, 
questões contratuais e em-
presariais. Ele está numa 
prateleira diferenciada do 
futebol mundial, declarou 
Braz em entrevista ao site 
Metrópoles.

Atualmente, Neymar trei-
na com os companheiros de 
elenco na França, sob o co-
mando do novo treinador, o 
espanhol Luis Enrique, com 
quem o brasileiro já traba-
lhou no Barcelona. Nos úl-
timos meses, o craque teve 
sua saída do PSG especulada 
e vive momento conturbado 
no clube, após protestos da 
torcida contra ele e Messi 
— hoje, no Inter Miami. Ele 
também teria desagradado 
a diretoria da equipe e cole-
gas de elenco ao viajar para 
ver a Fórmula 1 durante as 
comemorações do título da 
Ligue 1.

Neymar tem contrato vá-
lido com o PSG até julho de 
2027, com multa rescisória 
de cerca de R$ 1,5 bilhão 
para tirá-lo do clube antes do 
prazo. Há também a possibi-
lidade de o time francês de 
ceder o jogador por emprés-
timo para outro clube, que 
precisaria “apenas” pagar o 
valor do salário do brasileiro, 
estimado em cerca de 3,67 
milhões de euros (R$ 19,8 
milhões) por mês.

Em Tempo

Craque Neymar retornou ao PSG, onde tem contrato até 2027

do valor desejado.
“Não tem nada planeja-

do ainda a respeito de via-
gem. As conversas seguem. 
De novo, uma negociação 
muito difícil. O atleta muito 
qualificado. Joga em um clu-
be importante, importante 
financeiramente também. 
Campeão russo, acabou de 
ganhar a Supercopa. É uma 
negociação que é extrema-
mente difícil”.

Neste momento, o Fla-
mengo está mais perto de 
anunciar uma saída do que 
uma chegada. Spindel con-
firmou que o clube tem em 
mãos uma oferta do Crystal 
Palace por Matheus França. 
No entanto, a diretoria ainda 
analisa a situação e, por isso, 
não respondeu. Além do clu-
be de John Textor, o Chelsea 
é outro interessado no meia-
-atacante rubro-negro.

Outro reforço 
O sinal verde para a ne-

gociação por Claudinho foi 
dado. O Zenit-RUS, clube do 
brasileiro, respondeu positi-
vamente ao contato do Fla-
mengo, que na última sema-
na formalizou o interesse em 
contratar o meia-atacante.

Agora, vem a parte mais 
importante: debater valor 
e forma de pagamento. O 
“ok” do Zenit foi apenas uma 
sinalização de que aceita ne-
gociar o atleta.

A proposta enviada pelo 
Flamengo - e que ainda 
não foi respondida - é de 
15 milhões de euros (R$ 80,5 
milhões). O rubro-negro su-
geriu pagar em 10 parcelas 
de 1,5 milhão de euros ao 
longo de cinco anos.

Com Claudinho já está 
tudo acertado. Flamengo e 
meia-atacante já definiram 
salário e um contrato vá-
lido até 2027. O clube tem 
até 2 de agosto, data do 
fechamento da janela in-
ternacional brasileira, para 
concluir toda a transação e 
inscrevê-lo.

Craque pode ser 
liberado pelo PSG 

em 2025,para jogar 
em um clube que 

assuma o salário do 
brasileiro 

Flamengo sonha com 
Neymar no ninho do Urubu 

Reforço 
A janela para inscrição de 

reforços teve início no co-
meço de julho e, até agora, 
o Flamengo inscreveu três 
nomes. São eles o golei-
ro Rossi, o atacante Luiz 
Araújo e o volante Allan. 
Mas o torcedor sabe que 
há pelo menos outros dois 
na mira do clube: o meia-
-atacante Claudinho, do 
Zenit-RUS; e o meia De La 
Cruz, do River Plate-ARG. 
Como a ausência de no-
vidades em relação a eles 

têm deixado os rubro-ne-
gros impacientes, o diretor 
de futebol Bruno Spindel 
explicou o que acontece 
com estas negociações.

“Procuramos manter in-
ternamente para não abrir 
estratégia com quem o Fla-
mengo está negociando e 
prejudicar o clube. O que 
posso dizer é que o De La 
Cruz e o Claudinho são dois 
atletas que interessam, 
mas são negociações ex-
tremamente difíceis, como 
o torcedor e todos já sa-

bem. Faremos o possível 
para eles estarem aqui”, 
afirmou o dirigente duran-
te o sorteio dos mandos de 
campo das semifinais da 
Copa do Brasil.

Na semana passada, o 
vice de futebol Marcos 
Braz já havia reclamado 
sobre a postura do River 
Plate. Segundo o dirigente, 
o clube argentino “sentou 
em cima da multa resci-
sória” de 16 milhões de 
dólares (R$ 76,8 milhões), 
valor que o Flamengo não 

aceita pagar.
Com isso, as expectati-

vas maiores estão sobre 
uma eventual vinda de 
Claudinho. Spindel preci-
sou negar os boatos de 
que ele teria uma viagem à 
Rússia marcada para esta 
semana com o intuito de 
fechar o negócio. Ele des-
tacou que o brasileiro está 
muito valorizado no clube 
europeu, o que torna ainda 
mais delicado o proces-
so de convencimento dos 
russos a liberá-lo dentro 
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Olimpíadas da Juventude 
da Floresta em Figueiredo

Em Tempo

Conhecido como “a terra 
das cachoeiras”, o mu-
nicípio de Presidente 
Figueiredo (a 146 qui-

lômetros de Manaus) recebeu 
pela primeira vez as Olimpí-
adas da Juventude da Flo-
resta, da Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS). O evento 
esportivo ocorreu na Vila Bal-
bina, nos dias 6, 7 e 8 de julho 
e reuniu mais de 100 crianças 
e adolescentes em várias ati-
vidades esportivas.

A olimpíada é realizada pela 
FAS e tem o objetivo de fo-
mentar o esporte entre os 
adolescentes de 10 a 17 anos 
e, dessa forma, fortalecer os 
direitos das crianças e dos 
adolescentes. A partir das 
atividades, a expectativa é de 
que os participantes levem o 
modelo de competição para 
as suas comunidades.

A estudante Luana Lindalva, 
de 15 anos, é da comunidade 
São Jorge e participou pela 
primeira vez de uma olimpíada. 
Para ela, estar em uma com-
petição com os colegas co-
munitários é importante para 
aprender novas modalidades 
e levar para sua comunidade. 

“É uma oportunidade muito 
grande que está acontecendo 
para os jovens de Balbina e 
dos ramais próximos. Agra-

decemos por essa oportuni-
dade, principalmente porque 
muitas vezes somos esque-
cidos. Na nossa comunidade, 
nós praticamos vôlei e fute-
bol, mas agora com o evento, 
vamos levar vários esportes 
como aprendizado”.

Já a estudante Rose Naza-
reth Rodrigues, de 15 anos, 
da comunidade Marcos Freire, 
disse que o evento é impor-
tante porque muitos jovens 
precisam dessas atividades. 

“Eu nunca tinha saído assim 
da minha comunidade para 
ir jogar em outra. É a minha 

primeira vez aqui em Balbina, 
então está sendo uma experi-
ência totalmente incrível. Pra 
mim, é importante porque a 
gente tem muitos jovens que 
precisam de eventos iguais a 
esses. O esporte é muito im-
portante para nós que somos 
jovens. Perdendo ou ganhan-
do, a gente veio para compe-
tir”, declarou.

Na quinta-feira, 6 de julho, 
a abertura do evento contou 
com a entrada das delega-
ções, bandeiras, corrida olím-
pica, acendimento da tocha e 
pira olímpica e apresentações 

culturais dos estudantes. 
As atividades na sexta-feira, 

7, começaram cedo. Às 9h, as 
equipes iniciaram o vôlei, na 
modalidade feminina e mas-
culina. À tarde, foi a vez do cabo 
de guerra, corrida de saco, cor-
rida de 100 metros, salto em 
distância e queimada. Além 
disso, as equipes participaram, 
à noite, de uma programação 
cultural das delegações com 
premiações.

No último dia da olimpíada, 
no sábado, 8, os estudantes 
competiram nas modalidades 
de dama e futebol. No período 

Mais de 100 crianças e adolescentes participam das Olimpíadas da Juventude da Floresta 

Município recebeu 
pela primeira vez  
evento esportivo da 
Fundação Amazônia 
Sustentável 

da noite, o encerramento do 
evento teve as premiações do 
primeiro, segundo e terceiro 
lugar.

O estudante Miguel da Sil-
va, de 15 anos, da comuni-
dade Nova Jerusalém falou 
sobre a competição. “Todos 
aqui gostam de esportes, 
assim como eu gosto de fu-
tebol, e é a primeira vez que 
eu estou vindo a uma com-
petição”, afirmou.

A gerente do Programa de 
Educação para Sustentabili-
dade (PES) da FAS, Fabiana 
Cunha, explica que a funda-

ção proporciona momentos 
de lazer e esporte por meio 
de qualificações realizadas ao 
longo do ano. Depois dessas 
atividades, é marcada a com-
petição esportiva. Essa foi a 
primeira vez no município de 
Presidente Figueiredo. “Essa 
edição da olimpíada marca o 
município por ser a primeira. 
Então, muitos desses jovens 
estão vivenciando isso pela 
primeira vez. A gente espera, 
através de um evento desses 
e desse trabalho, fortalecer 
cada vez mais os direitos das 
crianças e dos adolescentes 
nas comunidades porque a 
gente acredita que o esporte e 
o lazer de qualidade precisam 
ser presentes no dia a dia das 
crianças. Em um evento como 
esse, a gente mostra que é 
possível”, disse.

A educadora social do PES, 
Thais Soares, explica o dife-
rencial do trabalho da FAS 
no município. Por ser de co-
munidades acessíveis por vias 
terrestres e não fluviais, como 
é o caso das comunidades ri-
beirinhas de outros municí-
pios atendidos pela FAS, há 
diferenças nas abordagens. 

“Aqui nós temos o objetivo 
de fortalecer atividades vol-
tadas para os direitos funda-
mentais, entrando nas áreas 
de assistência, saúde, esporte, 
lazer e educação”, comenta.

Incentivo educacional
Acompanhando seus alunos 

de perto durante a olimpíada, 
os professores destacaram a 
importância educacional do 
evento realizado pela FAS 
como forma de incentivar os 
alunos a escolherem suas pro-
fissões. 


